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Ocho columnas 
 

 
 

 

Exsecretario de Mancera se hizo de 12 casas 
La fiscalía capitalina lo investiga por no declarar todos los inmuebles que tiene; en la 
vivienda cateada el miércoles vive la hija de quien fuera la mano derecha del exjefe 
de Gobierno 

 

 
Toma crimen las casetas 
Detienen en Morelos a 78 “tomacasetas” 

 

 

“Normalidad” en la economía, hasta 2023 
SHCP. Tomará 2 a 3 años recuperar niveles de actividad previos a Covid 
 

 

Empleo en el sector maquilador registra recuperación en “V” 
En diciembre se habrá restituido al 100% de las plazas perdidas: Index 
 

 
AMLO prevé reforma para salvar el control de recursos naturales 
Defiende el “interés general de la nación” ante abusos de privados 
 

 
Sí prestamos, pero los clientes no piden por prudencia: banqueros 
Respuesta de ABM. Frente a la demanda del secretario de Hacienda, Luis Niño de 
Rivera plantea que todos deben manejar la crisis con inteligencia y mucho cuidado 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Alertan por segunda oleada de contagios 
Secretario de Salud advierte rebrote de coronavirus 

 
 
 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 
Revelan que Álvarez-Buylla pasó dinero público a empresas privadas 
La asociación de académicos Pro-Ciencia documento que la empresa DMT, 
fabricante de ventiladores, recibió $168 millones del Conacyt, más que en los 
anteriores tres sexenios 
 

La Razón 
Suman Diputados gasto de 11.7 mdp contra Covid… y ya van 51 
contagiados 
Sin cubrebocas y con síntomas, Noroña deja sesión 
 

 
Paga México con el agua de 13 ciudades 
Deuda hídrica con EU 
 

 
Acuerdo con EE.UU. suscrito en acta 325, evitará conflicto por tema del 
agua 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Del Tren al Avión 
Avanza proyecto para ampliar tren suburbano al nuevo aeropuerto internacional 
Felipe Ángeles, en Santa Lucia  

 

 

Si hay rebrote; Chihuahua va a rojo de nuevo 
Suben mortalidad, positividad, ocupación en hospitales, estimados y demanda 
 

   
“Pudo ser peor”: Alcocer a críticos 
En comparecencia, el secretario de Salud menciono que las cifras del Covid “no son 
para enorgullecernos”; ante repunte, López Gatell pide retomar medidas más 
estrictas; el zar anticovid fue cuestionado por la oposición por tomarse selfies en San 
Lázaro 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO va por reforma constitucional para que se aplique su política 
energética (La Jornada, Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
Después de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) confirmó el criterio 
respecto de las reglas para que las nuevas plantas privadas de energía renovable se 
conecten al sistema eléctrico nacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
anticipó una reforma constitucional para que prevalezca el dominio de la nación sobre 
los recursos naturales y se defienda el interés público, en caso de que no haya otra 
instancia que lo haga. 
Sostuvo que se respetarán todos los procedimientos legales y se revisarán 
ordenamientos, porque se abusó mucho, tras el anuncio de Iberdrola de no invertir en 
México hasta que no se tengan reglas claras. Subrayó que el interés del pueblo debe 
estar por encima de intereses personales o de grupo, por legítimos que sean. Somos 
distintos, ya no queremos la política neoliberal. Desde luego no vamos a actuar con 
medidas autoritarias, siempre será en el marco de la legalidad, no somos como ellos. 
Insistió en que durante el periodo neoliberal el propósito de la política económica era 
dejar el mercado de los energéticos al sector privado, tanto nacional como extranjero, y 
esto implicaba socavar, acabar con Pemex y la Comisión Federal de Electricidad, 
incluso con la llamada reforma energética. 
Subrayó que su gobierno ahora rescata a esas empresas con un cambio de política que 
no gusta a quienes obtuvieron jugosos negocios anteriormente y por eso “tenemos 
protestas. 
Llegó a tanto la asociación entre particulares y funcionarios, que en Iberdrola trabajan 
quienes eran funcionarios cuando se les entregaron contratos, agregó. Citó a Georgina 
Kessel, ex secretaria de Energía, y recordó, en el extremo del descaro, el ex presidente 
(Felipe) Calderón fue nombrado consejero de Iberdrola. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/10/23/politica/003n1pol) 
 

‘Congelan’ al menos tres años política eléctrica de la Sener (El Financiero, 

Jessika Becerra, p. web). 
La política de confiabilidad del sistema eléctrico nacional que publicó la Secretaría de 
Energía (Sener), y que limita las plantas renovables del sector privado ‘no verá la luz’ al 
menos en tres años, luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
ordenara que fuera suspendida definitivamente, estimaron abogados. 
“La SCJN dio la suspensión definitiva, lo que significa que el acto reclamado queda 
suspendido hasta que se resuelva por la SCJN y normalmente se resuelve en dos o tres 
años”, comentó Rogelio Lopez-Velarde, Socio de Dentons Lopez-Velarde. 
La suspensión se dio luego de que la Comisión Federal de Competencia Económica 
(Cofece) impugnara en meses pasados el decreto, bajo el argumento de que viola las 
facultades que tiene para asegurar la competencia de los mercados. 
“Cofece alega invasión de sus facultades en materia de competencia porque al momento 
que la política de confiabilidad discrimina indebidamente e ilegalmente a las tecnologías 
limpias en favor de plantas termoeléctricas que consumen combustóleo por parte de 
Pemex, viola la Ley”, explicó Lopez-Velarde. 
En este sentido, indicó que la política de confiabilidad no solo viola aspectos de 
competencia económica, sino también regulatorios, ambientales y acuerdos 
internacionales que tiene México en materia ecológica. 
“Lo que quiere este gobierno es regresar una vez más a un monopolio estatal que es 
perjudicial y anacrónico para el país”, concluyó el abogado. 
Cambiarían Constitución 

https://www.jornada.com.mx/2020/10/23/politica/003n1pol


En relación al fallo de la Corte, el Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
manifestó que de ser necesario, buscará una reforma constitucional para que prevalezca 
el dominio de la nación. 
“Vamos a ver si no hay otra instancia para defender el interés público, si es necesario 
propondría en su momento una reforma constitucional, para que prevalezca el dominio 
de la nación sobre los recursos naturales y para que el interés del pueblo esté por 
encima de interés personales o de grupos por legítimos que sean”, dijo el mandatario. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/congelan-al-menos-tres-anos-politica-electrica-
de-la-sener) 
 

Cámara de Diputados aprueba convocatoria de consulta para enjuiciar a 
expresidentes; va al INE (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Sólo con los votos de Morena y sus aliados del PVEM, PT y PES, el Pleno de la Cámara 
de Diputados aprobó y concluyó este jueves el proceso jurídico y legislativo para la 
convocatoria de la consulta popular, propuesta por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, para enjuiciar a los expresidentes de la República. 
Con 272 votos a favor, 116 en contra y cero abstenciones, se avaló el decreto del 
Senado y se turna al INE para su realización. 
Ante el argumento de Morena de que se trata del “primer ejercicio democrático e 
histórico para que la población participe en la aplicación de la justicia”, la oposición la 
calificó de “demagogia, populista y parte de una estrategia política y electoral”. 
Luego de que declaró como constitucional la propuesta de consulta -el pasado 1 de 
octubre- la Suprema Corte modificó y avaló la pregunta original enviada por el presidente 
López Obrador, para quedar de la siguiente forma: 
“¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones pertinentes, con apego 
al marco constitucional y legal, para emprender un proceso de esclarecimiento de las 
decisiones políticas tomadas en los años pasados por los actores políticos, encaminado 
a garantizar la justicia y los derechos de las posibles víctimas?”. 
El 21 de noviembre de 2018, el entonces presidente electo Andrés Manuel López 
Obrador se comprometió a hacer más adelante una consulta ciudadana sobre diversos 
temas, entre ellos, el juicio a exmandatarios por corrupción. 
En ese momento, AMLO planteó que la pregunta para la consulta sería: "¿Crees que 
Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, debe de promover que se juzgue 
para que haya justicia y no solo se persiga a ‘chivos expiatorios’ y se revisen las 
responsabilidades en delitos de corrupción y otros delitos a Carlos Salinas, Ernesto 
Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto? ¿Sí o no?". 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/camara-de-diputados-aprueba-convocatoria-de-
consulta-para-enjuiciar-a-expresidentes-va-al-ine 
 

Tenemos que derrotar a la impunidad, urge Sánchez Cordero a operadores 
del sistema de justicia penal (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Al admitir que son “demoledoras” las cifras de delitos que ocurren cada año en México, 
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, urgió a consolidar el sistema de 
justicia penal, pues reconoció que si continúa la violencia contra las mujeres, la 
delincuencia organizada, la extorsión, el narcotráfico, el secuestro, los robos y muchos 
otros delitos, es porque sigue presente la corrupción y la impunidad.   
Durante la presentación del micrositio del Sistema de Justicia en México a cargo de la 
Unidad de Apoyo al Sistema de Justicia de la Secretaría de Gobernación, Adrián Franco 
Barrios, Director General de Estadística de Gobierno, Seguridad y Justicia del Inegi, 
resaltó que dicha plataforma será primordial para los operadores del sistema de justicia. 
“En nuestro país, en donde se cometen alrededor de 33 millones de delitos al año, donde 
tenemos una cifra negra del 93% de un conjunto de delitos que no se denuncian, que 
nunca llegan a ninguna autoridad de procuración como en la participación de justicia, 
inclusive ni siquiera a los ámbitos de policía; donde solamente 1 de cada 1,000 delitos 
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tiene una solución positiva, ya sea en materia de judicial o de solución alternativa para 
una víctima, un sistema como este es de suma importancia”, planteó.   
Al respecto, la secretaria Olga Sánchez Cordero dijo que “las cifras que nos acaba de 
presentar Adrián Franco son absolutamente demoledoras. ¡Se cometen en el país 33 
millones de delitos al año! Es una cifra muy complicada siquiera de asimilar. Pero más 
aún la cifra negra de más del 90% de los delitos que se cometen, algo también difícil de 
entender y que nos compromete mucho más. Uno de cada 1,000 delitos que se cometen 
en nuestro país obtienen una sentencia, ya sea condenatoria o absolutoria. ¿Saben qué 
significa esto? Significa impunidad, eso es lo que significa en nuestro país”, resaltó. 
Mencionó que esos datos deben significar un reto contra la impunidad para fiscales, 
defensores, tribunales y todos los operadores del sistema de justicia en el país, “porque 
hay delitos de violencia contra las mujeres, de delincuencia organizada, de extorsión, 
de narcotráfico, de secuestro, de robo y muchos otros delitos. ¿Por qué se cometen? 
Porque hay impunidad, por la corrupción, porque hay impunidad. Todos estos delitos se 
resumen en una sola palabra: en una sola palabra: ¡impunidad! Por eso tenemos que 
estar comprometidos con este sistema de impartición de justicia del sistema penal 
acusatorio y fortalecerlo. Por eso tenemos que estar todos unidos, porque tenemos que 
derrotar a la impunidad de nuestro país. Porque con los datos que acaba de compartir 
Adrián Franco, es de verdad para preocuparnos a todos en este momento y en este 
lanzamiento del micrositio”, refirió. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Tenemos-que-derrotar-a-la-impunidad-
urge-Sanchez-Cordero-a-operadores-del-sistema-de-justicia-penal-20201022-
0087.html) 
 

En 2021, IMSS se fortalecerá como la institución de seguridad social más 
grande del país (El Economista, Redacción, p. web). 
Para 2021 el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) tiene proyectado la 
contratación de 6 mil 462 plazas permanentes de personal médico y destinar el 
presupuesto más grande en su historia: 6 mil 135 millones de pesos para mantenimiento 
y conservación de unidades hospitalarias, informó el director general, Maestro Zoé 
Robledo. 
Durante su comparecencia ante el pleno de la Cámara de Diputados como parte de la 
Glosa del Segundo Informe de Gobierno, el titular del IMSS señaló este monto permitirá 
mejorar en las unidades médicas aspectos como iluminación, calefacción, aire 
acondicionado, calderas, sistemas de seguridad, elevadores, tomas murales de oxígeno 
y gases medicinales, comedores, vestidores y residencias, entre otros. 
“Esto significa espacios seguros, dignos y funcionales para quienes han arriesgado la 
vida para salvar la vida de los demás”, afirmó. 
Zoé Robledo mencionó que al asumir la dirección general del IMSS en mayo de 2019, 
tuvo el encargo de mejorar la calidad de la atención, hacer más cortos los tiempos de 
espera para una consulta de especialidad o una cirugía, enfocar los esfuerzos del 
Instituto en la prevención y disminuir la saturación en el área de urgencias. 
“Había que cambiar el rumbo, contratar más personal, formar más especialistas e invertir 
en infraestructura médica”, subrayó. 
Por otra parte, Zoé Robledo señaló que al conocerse la noticia mundial de la existencia 
del COVID-19, el IMSS inició varias estrategias para enfrentar esta enfermedad, entre 
ellas, la reconversión de las unidades hospitalarias, capacitación y protección del 
personal médico, receta resurtible y permiso COVID; además, se han otorgado Notas 
de Mérito y el Bono COVID que ha beneficiado a 225 mil trabajadores con un monto de 
2 mil 590 millones de pesos. 
Recordó que frente al desafío de esta pandemia, la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador fue clara: nadie que lo requiriera se iba a quedar sin atención. 
Para ello, el Seguro Social diseñó e implementó el Plan Estratégico para la atención de 
la contingencia. “El IMSS cuenta, en total, con 32 mil 947 camas censables en sus 
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hospitales, y necesitábamos reconvertir 16 mil 118, casi la mitad, para atender a 
pacientes con COVID-19”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/En-2021-IMSS-se-fortalecera-como-la-
institucion-de-seguridad-social-mas-grande-del-pais-20201022-0091.html) 
 

Alertan por segunda oleada de contagios; secretario de salud advierte 
rebrote de coronavirus (Excélsior, Ivonne Melgar y Ximena Mejía, p. web). 
Al comparecer ante diputados, el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, confirmó la 
posibilidad de una nueva ola de contagios frente la temporada de influenza. 
No son datos para enorgullecernos, pero debemos ser conscientes que pudo ser peor”, 
dijo tras reconocer que México ocupa el décimo lugar global en defunciones. 
Aunque bajó el número de casos activos a nivel nacional, detalló, en ocho estados se 
asoma “el heraldo de un posible rebrote”. 
Afirmó que la pandemia ha servido para mejorar el sistema de salud y superar poco a 
poco el déficit de 200 mil profesionales médicos. 
En la comparecencia, la oposición mantuvo su ánimo belicoso contra el subsecretario 
Hugo López-Gatell, pero fue apoyado por los morenistas, quienes rompieron la sana 
distancia por tomarse una foto con el funcionario. 
PANDEMIA PUDO SER PEOR: TITULAR DE LA SSA 
El secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, habló de la existencia de un “heraldo de 
rebrote” del covid y de la posibilidad de una siguiente ola de la pandemia en México que, 
dijo, ocupa el décimo lugar en defunciones y el décimo quinto en casos confirmados.  
No son datos para enorgullecernos, pero debemos ser conscientes que pudo ser peor”, 
señaló el funcionario federal en su comparecencia ante el pleno de la Cámara de 
Diputados. 
Covid e influenza sí se suman. No sólo por su sintomatología muy afín, sino por el 
periodo estacional y las condiciones climáticas que favorecen, tanto para el covid, que 
siga en su siguiente oleada, tal vez. Esperemos que ésta se aminore, y desde luego la 
llegada invernal de la influenza”, reconoció el secretario. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-por-segunda-oleada-de-contagios-
secretario-de-salud-advierte-rebrote-de-coronavirus) 
 

México paga a EU con el agua de 13 ciudades (El Sol de México, Vanessa Rivas, p. 

web). 
Chihuahua. - El gobierno de México acordó pagar a Estados Unidos el agua 
correspondiente al ciclo 35 del Tratado de Aguas Internacionales de 1944 sin necesidad 
de extraer el líquido de la presa La Boquilla, lo cual mantiene un conflicto con 
agricultores de Chihuahua desde marzo pasado. 
México y EU firmaron el acuerdo a sólo tres días de que se venciera el plazo para el 
pago del agua, la cual será extraída de las presas internacionales Falcon y la Amistad, 
la cual está destinada para el uso de 13 municipios fronterizos donde viven 1.6 millones 
de personas. 
Fue ayer, durante la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, que se informó del acuerdo y agradeció al gobierno estadounidense por la 
comprensión ante la dificultad que enfrentaba nuestro país. 
El acta se firmó el miércoles por la noche en el Monumento Internacional 1, que marca 
la división entre Ciudad Juárez, Chihuahua, del lado mexicano y El Paso, Texas, en 
territorio estadounidense. 
Roberto Velasco Álvarez, director general para América del Norte de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores y encargado de firmar el convenio con EU, explicó que éste entró 
en vigor desde ese mismo día e incluye una cláusula humanitaria que compromete a 
este país a dotar de agua para consumo humano a México en caso de que se presente 
una sequía severa. 
Por su parte, la titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Blanca Jiménez, 
explicó que las 13 las ciudades fronterizas de Coahuila y Tamaulipas que dependen del 
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agua de las presas La Amistad y Falcon, tienen garantizado el abasto por seis meses 
debido a las aportaciones de la presa El Granero de Chihuahua, así como de los 
embalses de El Cuchillo, en Nuevo León, y la presa Marte R. Gómez, en Tamaulipas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/mexico-paga-a-eu-con-el-
agua-de-13-ciudades-5924342.html) 
 

138 días y contando: vías férreas continúan con bloqueos en México (El 

Financiero, Aldo Munguía, p. web). 
En lo que va del año, el sistema ferroviario nacional acumula 138 días de bloqueos en 
diversos puntos del país, lo que dificulta el traslado de mercancías; el suministro de 
insumos a industrias, y la entrega de productos para el consumidor final, esto sin contar 
las afectaciones económicas para las ferroviarias. 
El número de días con bloqueos ferroviarios se ha incrementado en 115 por ciento, esto 
comparado con la totalidad de jornadas bloqueadas durante 2019, cuando se obstruyó 
el paso del ferrocarril durante 64 días. 
En entrevista para El Financiero, Óscar del Cueto, presidente de Kansas City Southern 
de México, refirió que desde el 2 de octubre el tránsito de ferrocarriles en Michoacán se 
encuentra bloqueado en dos puntos, lo que dificulta el traslado de mercancías desde y 
hacia el puerto de Lázaro Cárdenas, uno de los más importantes del país. 
“Cumplimos en Michoacán veinte días con la línea entre Morelia y Lázaro Cárdenas 
bloqueada con dos puntos: Uruapan y Morelia, con una fuerte afectación para nuestros 
clientes, donde tenemos impactada la industria acerera, la automotriz, granos”, dijo. 
Según información de Kansas City Southern de México, este bloqueo activo acumula 31 
trenes detenidos en las vías, con más de 5 mil contenedores y ha complicado el traslado 
de mil 600 automóviles que se encuentran dentro del puerto. 
Por esta irrupción, la ferroviaria estima pérdidas por 240 millones de pesos, una cifra 
que no contempla los millonarios daños a las industrias que dependen de los insumos 
movilizados por los trenes. 
Del Cueto agregó que la ruta bloqueada es importante porque permite exportar e 
importar insumos desde el Pacífico, además de productos que vienen del extranjero 
para El Buen Fin y la época decembrina, por lo que la extensión del bloqueo puede 
afectar el suministro de productos de tiendas departamentales. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/138-dias-y-contando-vias-ferreas-continuan-
registrando-bloqueos-en-mexico) 
 

‘Normalidad’ en la economía, hasta 2023 (El Financiero, Zenyazen Flores y Clara 

Zepeda, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en voz del subsecretario Gabriel 
Yorio, reconoció por primera vez que la economía mexicana tardará de 2 a 3 años en 
recuperar su nivel prepandemia. 
Al participar en el Foro de Mercado de Capitales e Inversión organizado por 
LatinFinance, Yorio indicó que el 2020 cerrará con una caída de entre 7 y 9 por ciento, 
lo que dará un rebote técnico en 2021 del orden de 4 por ciento; sin embargo, aclaró 
que el repunte esperado para el próximo año no implica que el país habrá regresado al 
tamaño que tenía la economía en 2019. 
A pregunta expresa sobre cuánto tiempo tomará a la economía retornar a su tamaño 
prepandemia, Yorio respondió que se tiene que ser realista en cuanto al tiempo que 
tardará la economía en recuperarse, ya que hay riesgos asociados a la interrupción de 
la apertura económica y a la misma evolución de la pandemia. 
“Lo que diría es que va a depender de esa rapidez y de ese ritmo, va a depender del 
ritmo de control de la pandemia, pero digamos que si la tendencia se mantiene como 
hemos estado analizando en nuestros modelos econométricos con información de alta 
frecuencia y otra información que hemos estado intercambiando con varios analistas, 
es probable que nos tardemos 2 o 3 años en alcanzar los niveles que teníamos en el 
2019”, admitió. 
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Yorio dijo que en los siguientes años la economía no tendrá el mismo tamaño que 
permita el mismo nivel de recaudación y de gasto, por lo que el reto hacia delante será 
mantener finanzas públicas sanas y no contraer el gasto público. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/normalidad-en-la-economia-hasta-2023) 
 

Banca sí está prestando y toma riesgos; hay prudencia: ABM (El Economista, 

Edgar Juárez, p. web). 
La Asociación de Bancos de México (ABM) aseguró que el sector sigue con el 
otorgamiento de créditos, pero hay prudencia tanto de las instituciones financieras como 
de las mismas empresas y personas ante la complicada situación económica que se 
vive derivada de la pandemia de Covid-19. 
La víspera, en la Reunión Nacional de Consejeros Regionales 2020 que organizó BBVA, 
el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, hizo alusión a que el incremento en el Índice 
de Capitalización (Icap) de la banca, de 15 a 17%, es un síntoma de que no está 
prestando. También comentó que el sector no ha hecho uso de las facilidades de 
liquidez dadas por el Banco de México (Banxico) como medida de apoyo ante la 
contingencia y que ascienden a 750,000 millones de pesos. 
“El señor secretario de Hacienda quisiera que la banca prestara más y el tema del crédito 
es una cuestión dual; es un tema de oferta como lo es de demanda. La banca se dedica 
a la intermediación que es tomar recursos del público y colocarlos entre las actividades 
económicas que lo requieren, pero tiene que haber del otro lado demanda para que eso 
suceda”, explicó Luis Niño de Rivera, presidente de la ABM. 
En videoconferencia con motivo de la reunión del comité de asociados, detalló que lo 
que se está viendo es prudencia por parte de los acreditados al utilizar más sus ahorros 
en lugar de contratar nuevos financiamientos. 
“Por consiguiente, la demanda por crédito se atiende puntualmente en la banca, ahí está 
el ejemplo del crédito hipotecario, no ha bajado la demanda, la competencia entre 
bancos es muy intensa, se están viendo continuamente anuncios, promoción de tasas 
más atractivas a plazos muy largos en el crédito hipotecario; se está viendo el crédito 
automotriz que sigue creciendo”, puntualizó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banca-si-esta-prestando-y-toma-
riesgos-hay-prudencia-ABM-20201022-0138.html) 
 

Mancera impugnará inhabilitación para ejercer cargos en CDMX (El Sol de 

México, Gabriel Xantomila, p. web). 
El senador del PRD y exjefe de gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera 
Espinosa, adelantó que impugnará la resolución de la Contraloría de la capital que lo 
inhabilitó por un año para desempeñar cargos en la administración pública local. 
"La voy a atender a través de las vías de impugnación correspondientes, de manera 
jurídica, ya enterado ahora a través de los medios de comunicación", dijo. 
La inhabilitación del senador perredista fue a petición del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) por transgredir las normas electorales en 2018. 
En ese sentido, el coordinador parlamentario del PRD en el Senado de la República 
apuntó: "Ahora la acabo de conocer por los medios de comunicación, la vamos a revisar, 
analizar y a tener el tiempo para impugnarla y ya les estaré comentando", indicó en una 
breve declaración sobre el caso. 
Sin embargo, esto no afecta su trabajo como actual senador de la República, pues la 
pena aplica sólo a los cargos locales. 
Este martes, la Fiscalía General de la República (FGR) realizó un cateo en un domicilio 
ligado a Luis Serna, quien fue secretario particular de Mancera Espinosa. 
El movimiento en la colonia San Ángel Inn se registró desde las 19:30 horas, sin 
embargo, la FGR aún no ha emitido mayor información sobre la operación. La propiedad 
está a nombre de Carlos Jiménez Rodríguez, yerno de Serna. 
Cuando Mancera Espinosa asumió la jefatura de gobierno en diciembre de 2012, 
nombró en su gabinete a sus amigos de la infancia: los hermanos Serna Chávez. Julio 
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César -coordinador general y administrador de la Central de Abasto (Ceda)- y a Luis 
Ernesto Serna Chávez -secretario particular-. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/miguel-angel-mancera-impugnara-
inhabilitacion-para-ejercer-cargos-publicos-en-cdmx-5921821.html) 
 

Biden promete legalizar a 11 millones de indocumentados (El Financiero, 

Redacción, p. web). 
Tennessee, Nashville. - Donald Trump y Joe Biden se enfrentaron en su debate final, en 
la universidad de Belmong, en Nashville, Tennessee, donde la pandemia, la migración, 
la sombra de Vladimir Putin, los negocios de mandatario en China y los del hijo del 
demócrata en Ucrania, así como los impuestos del republicano, el clima y la crisis 
económica cubrieron los 90 minutos. 
Sobre la política internacional, el demócrata afirmó “Rusia no quiere que yo sea 
presidente porque yo conozco bien al presidente Vladimir Putin. No sé por qué Trump 
no quiere enfrentarse con Putin”. 
El mandatario destacó las acusaciones de que Hunter Biden, hijo del demócrata, usó 
sus influencias en el tema de Ucrania y dice que el exvidepresidente tomó dinero de 
Rusia. El demócrata negó lo dicho. 
Contraatacó con el argumento de que “China y Rusia le pagaron un montón de dinero a 
Trump y él nunca mostró sus declaraciones de impuestos”. 
Sobre migración, Biden dijo que de ganar abrirá una vía para la ciudadanía a 11 millones 
de indocumentados, a través de una reforma migratoria en sus primeros 100 días de 
gobierno. 
Sobre los 4 mil niños separados de sus padres y más de 500 aún no localizados, Trump 
afirmó que los llamados “coyotes” y cárteles llevan a los niños a Estados Unidos. 
El exvicepresidente dijo que los niños fueron arrancados de los brazos de sus padres, 
“Esto es criminal”. Trump apuntó que son bien tratados, en instalaciones limpias, y que 
él no construyó las “jaulas”, sino Obama. Acusó a Biden de haberse desempeñado ocho 
años como vicepresidente sin haber logrado una reforma migratoria. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/biden-promete-legalizar-a-11-millones-de-
indocumentados) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

El Gobierno de México tiene la encomienda de acabar con la corrupción 
para lograr el bienestar de todos los mexicanos (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. 

web). 
Jueves 22 octubre 2020 
El gobierno de la Cuarta Transformación que encabeza el Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, tiene la encomienda de acabar con la corrupción que 
existen en los temas agrarios, y de esta manera tener instituciones de la República que 
trabajen en beneficio del pueblo, con mujeres y hombres honestos, íntegros, probos en 
su desempeño como servidores públicos. 
El Jefe del Ejecutivo Federal señaló lo anterior ante los representantes de los medios 
de comunicación que se dieron cita en la conferencia de prensa matutina que tuvo lugar 
en Palacio Nacional. 
El Primer Mandatario del país enfatizó la necesidad de acabar con la corrupción y el 
gran aparato burocrático que existe alrededor de la procuración de justicia agraria que 
lo único que ha dejado es corrupción e influyentismo. 
“Se apropiaron de las instituciones agrarias, en este caso de todo lo que tiene que ver 
con la Procuraduría Agraria (PA) y los más antiagraristas empezaron a apoderarse de 
estos tribunales. Les hablo del conservadurismo más rancio, tienen los tribunales 
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agrarios para legalizar los despojos, las tierras ejidales, comunales, a tierras 
nacionales.”, acotó. 
El Presidente López Obrador reconoció el trabajo que ha llevado a cabo la Procuraduría 
Agraria, señalando que se ha logrado un gran avance al no nombrar funcionarios de los 
Tribunales Agrarios, mismos que se adhieren a un aparato burocrático que lo único que 
hacen es entorpecer el trabajo de la PA que busca en todo momento el bienestar de los 
sujetos agrarios. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/el-gobierno-de-mexico-tiene-la-encomienda-de-
acabar-con-la-corrupcion-para-lograr-el-bienestar-de-todos-los-mexicanos?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- Las buenas intenciones del presidente (Impacto MX, Sócrates Amado Campos 

Lemus, p. web). 
Viernes 23 octubre 2020 
El presidente declara que en los negocios inmobiliarios y terreneros se generó un 
verdadero cochinero y también tendríamos que reconocer que también nos 
encontramos en un verdadero baño de sangre por los asuntos de la inseguridad. 
y como vemos la situación de los negocios sucios que blanquean los de cuello blanco 
son enormes, y por tales razones cuando se amenaza de que se van a recuperar los 
recursos y los bienes robados a la nación pues las aguas se agitan y se generan muchos 
actos que dan clara idea de que los grupos afectados están realizando acciones que 
pueden llegar a actos de violencia y de desestabilización económica y política. En una 
de sus mañaneras, habla de los grandes negocios que realizó FONATUR con los 
apoyos de los mismos presidentes, así explicaba cómo en algún desarrollo Vicente Fox 
vendió a setenta pesos metro cuadrado miles de metros en playas a alguno de sus 
cuates, y sin duda, se vienen investigaciones de los despojos de las tierras nacionales, 
ejidales y comunales y con todo el apoyo de la Procuraduría Agraria y esto indica que 
tendremos muchas movilizaciones en todos lados, porque los grupos de oportunistas 
que controlan ejidos y comunidades y que son los que han vendido los derechos a 
particulares en millonadas ante la falta de terrenos inmobiliarios, se van a dar gusto y 
tendrán nuevamente espacios para seguir con sus negocios, y esto lo debería investigar 
el presidente porque la realidad es que muchos “ejidatarios y comuneros” solamente 
son los caciques que realizan los negocios con ese CUENTO de que “rescatan tierras, 
que ellos mismos han vendido” y en tales condiciones se van a confrontar en muchos 
sitios los avecindados con esos caciques que al final de cuentas son los que se han 
venido enriqueciendo y han lucrado con el cuento que ahora se aviva en las discusiones. 
Ya es claro que en el país se vendrán los enfrentamientos entre los llamados iniciativos 
privados y los grupos políticos de la 4T, esto se agitará mucho más ante la cercanía de 
los procesos electorales y en ese espacio se encuentra el futuro del país, porque de 
acuerdo a los resultados se podrá sostener la paz social o generar la violencia y esto es 
mucho muy peligroso para la estabilidad y la paz en el país. 
https://impacto.mx/opinion/las-buenas-intenciones-del-presidente/ 
 

- Las buenas intenciones del presidente (Dossier Político, Sócrates Amado 

Campos Lemus, p. web). 
Jueves 22 octubre 2020 
El presidente declara que en los negocios inmobiliarios y terreneros se generó un 
verdadero cochinero y también tendríamos que reconocer que también nos 
encontramos en un verdadero baño de sangre por los asuntos de la inseguridad. 
y como vemos la situación de los negocios sucios que blanquean los de cuello blanco 
son enormes, y por tales razones cuando se amenaza de que se van a recuperar los 
recursos y los bienes robados a la nación pues las aguas se agitan y se generan muchos 
actos que dan clara idea de que los grupos afectados están realizando acciones que 
pueden llegar a actos de violencia y de desestabilización económica y política. En una 
de sus mañaneras, habla de los grandes negocios que realizó FONATUR con los 
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apoyos de los mismos presidentes, así explicaba cómo en algún desarrollo Vicente Fox 
vendió a setenta pesos metro cuadrado miles de metros en playas a alguno de sus 
cuates, y sin duda, se vienen investigaciones de los despojos de las tierras nacionales, 
ejidales y comunales y con todo el apoyo de la Procuraduría Agraria y esto indica que 
tendremos muchas movilizaciones en todos lados, porque los grupos de oportunistas 
que controlan ejidos y comunidades y que son los que han vendido los derechos a 
particulares en millonadas ante la falta de terrenos inmobiliarios, se van a dar gusto y 
tendrán nuevamente espacios para seguir con sus negocios, y esto lo debería investigar 
el presidente porque la realidad es que muchos “ejidatarios y comuneros” solamente 
son los caciques que realizan los negocios con ese CUENTO de que “rescatan tierras, 
que ellos mismos han vendido” y en tales condiciones se van a confrontar en muchos 
sitios los avecindados con esos caciques que al final de cuentas son los que se han 
venido enriqueciendo y han lucrado con el cuento que ahora se aviva en las discusiones. 
Ya es claro que en el país se vendrán los enfrentamientos entre los llamados iniciativos 
privados y los grupos políticos de la 4T, esto se agitará mucho más ante la cercanía de 
los procesos electorales y en ese espacio se encuentra el futuro del país, porque de 
acuerdo a los resultados se podrá sostener la paz social o generar la violencia y esto es 
mucho muy peligroso para la estabilidad y la paz en el país. 
https://www.dossierpolitico.com/vercolumnas.php?artid=241040&relacion=dossierpoliti
co&categoria=577 
 

- Las buenas intenciones del presidente (E Consulta Tlaxcala, Sócrates Amado 

Campos Lemus, p. web). 
Jueves 22 octubre 2020 
El presidente declara que en los negocios inmobiliarios y terreneros se generó un 
verdadero cochinero y también tendríamos que reconocer que también nos 
encontramos en un verdadero baño de sangre por los asuntos de la inseguridad. 
y como vemos la situación de los negocios sucios que blanquean los de cuello blanco 
son enormes, y por tales razones cuando se amenaza de que se van a recuperar los 
recursos y los bienes robados a la nación pues las aguas se agitan y se generan muchos 
actos que dan clara idea de que los grupos afectados están realizando acciones que 
pueden llegar a actos de violencia y de desestabilización económica y política. En una 
de sus mañaneras, habla de los grandes negocios que realizó FONATUR con los 
apoyos de los mismos presidentes, así explicaba cómo en algún desarrollo Vicente Fox 
vendió a setenta pesos metro cuadrado miles de metros en playas a alguno de sus 
cuates, y sin duda, se vienen investigaciones de los despojos de las tierras nacionales, 
ejidales y comunales y con todo el apoyo de la Procuraduría Agraria y esto indica que 
tendremos muchas movilizaciones en todos lados, porque los grupos de oportunistas 
que controlan ejidos y comunidades y que son los que han vendido los derechos a 
particulares en millonadas ante la falta de terrenos inmobiliarios, se van a dar gusto y 
tendrán nuevamente espacios para seguir con sus negocios, y esto lo debería investigar 
el presidente porque la realidad es que muchos “ejidatarios y comuneros” solamente 
son los caciques que realizan los negocios con ese CUENTO de que “rescatan tierras, 
que ellos mismos han vendido” y en tales condiciones se van a confrontar en muchos 
sitios los avecindados con esos caciques que al final de cuentas son los que se han 
venido enriqueciendo y han lucrado con el cuento que ahora se aviva en las discusiones. 
Ya es claro que en el país se vendrán los enfrentamientos entre los llamados iniciativos 
privados y los grupos políticos de la 4T, esto se agitará mucho más ante la cercanía de 
los procesos electorales y en ese espacio se encuentra el futuro del país, porque de 
acuerdo a los resultados se podrá sostener la paz social o generar la violencia y esto es 
mucho muy peligroso para la estabilidad y la paz en el país. 
http://www.e-tlaxcala.mx/articulo/2020-10-22/las-buenas-intenciones-del-presidente 
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- Corrupción en venta de terrenos por parte de Fonatur “era un 
cochinero”: AMLO (El Universal, Pedro Villa y Caña y Alberto Morales, p. web). 

Jueves 22 octubre 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la corrupción que existía en 
la venta de terrenos públicos por parte del Fondo Nacional del Fomento al Turismo 
(Fonatur) “era un cochinero”, y acusó que en los gobiernos panistas de Vicente Fox y 
de Felipe Calderón fue cuando se vendieron más terrenos a precios “de ganga”. 
En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal señaló que en el gobierno de 
Vicente Fox se vendieron terrenos cerca del aeropuerto de Cancún en 70 pesos la 
hectárea “ni lo que cuesta un metro de alfombra”. 
“Era, ofrezco disculpas por la mala expresión, era un cochinero. El caso de la venta de 
terrenos de Fonatur, tengo claro y hay pruebas de cómo durante el gobierno de Fox se 
vendieron terrenos como a 10 minutos cuando mucho del actual aeropuerto de Cancún, 
manglares, creo que como 200, 300 hectáreas a 70 pesos el metro cuadrado, ni lo que 
cuesta un metro de alfombra”. 
En Palacio Nacional, y ante esta situación, el presidente López Obrador anunció que se 
está revisando la situación en que se encuentran los Tribunales Agrarios, pues señaló 
que estos se encontraban en manos de “puro mercader, manejado por abogados, esos 
especialistas en el tráfico de influencia”. 
“Porque estamos hablando de playas, estamos hablando de terrenos que valen 
muchísimo dinero y se los fueron apropiando”. 
“Estamos revisando es la de los tribunales agrarios. Se apropiaron de las instituciones 
agrarias, en este caso de todo lo que tiene que ver con la Procuraduría Agraria y los 
más antiagraristas empezaron a apoderarse de estos tribunales. Les hablo del 
conservadurismo más rancio, tienen los tribunales agrarios para legalizar los despojos, 
las tierras ejidales, comunales, a tierras nacionales. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corrupcion-en-venta-de-terrenos-por-parte-de-
fonatur-era-un-cochinero-amlo 
 

- Calderón y Fox “vendieron” terrenos públicos en zonas turísticas a 
precio de ganga, “era un cochinero”, acusa AMLO (Imparcial, Agencia el 

Universal, p. web). 
Jueves 22 octubre 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la corrupción que existía en 
la venta de terrenos públicos por parte del Fondo Nacional del Fomento al Turismo 
(Fonatur) “era un cochinero”, y acusó que en los gobiernos panistas de Vicente Fox y 
de Felipe Calderón fue cuando se vendieron más terrenos a precios "de ganga". 
En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal señaló que en el gobierno de 
Vicente Fox se vendieron terrenos cerca del aeropuerto de Cancún en 70 pesos la 
hectárea "ni lo que cuesta un metro de alfombra". 
"Era, ofrezco disculpas por la mala expresión, era un cochinero. El caso de la venta de 
terrenos de Fonatur, tengo claro y hay pruebas de cómo durante el gobierno de Fox se 
vendieron terrenos como a 10 minutos cuando mucho del actual aeropuerto de Cancún, 
manglares, creo que como 200, 300 hectáreas a 70 pesos el metro cuadrado, ni lo que 
cuesta un metro de alfombra". 
En Palacio Nacional, y ante esta situación, el presidente López Obrador anunció que se 
está revisando la situación en que se encuentran los Tribunales Agrarios, pues señaló 
que estos se encontraban en manos de "puro mercader, manejado por abogados, esos 
especialistas en el tráfico de influencia". 
"Porque estamos hablando de playas, estamos hablando de terrenos que valen 
muchísimo dinero y se los fueron apropiando". 
“Estamos revisando es la de los tribunales agrarios. Se apropiaron de las instituciones 
agrarias, en este caso de todo lo que tiene que ver con la Procuraduría Agraria y los 
más antiagraristas empezaron a apoderarse de estos tribunales. Les hablo del 
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conservadurismo más rancio, tienen los tribunales agrarios para legalizar los despojos, 
las tierras ejidales, comunales, a tierras nacionales”. 
https://www.elimparcial.com/mexico/Calderon-y-Fox-vendieron-terrenos-publicos-en-
zonas-turisticas-a-precio-de-ganga-era-un-cochinero-acusa-AMLO-20201022-
0078.html 
 

- Por corrupción en Fonatur, AMLO anuncia cambio de magistrados 
(Bajo palabra, Samuel Soto Giles, p. web). 

Miércoles 22 octubre 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la mañana de este jueves que 
propondrá a nuevos magistrados para los tribunales agrarios porque legalizaban la 
venta de terrenos de Fonatur, que “era un cochinero, hay pruebas”. 
“Ahora voy a proponer a magistrados de los tribunales porque esos órganos estaban en 
manos de puro mercader, manejados por abogados de esos especialistas en el tráfico 
de influencias”, indicó. 
Dijo que en la venta de terrenos y playas tenía que ser legalizada por los tribunales 
agrarios cuando eran propiedad social, eran ejidos, tierras comunales, tierra nacionales. 
“El conservadurismo más rancio se apropió de las instituciones agrarias, de todo lo que 
tiene que ver con la Procuraduría Agraria para legalizar los despojos”, puntualizó. 
López Obrador ejemplificó que durante el gobierno de (Vicente) Fox se vendieron 200 ó 
300 hectáreas, como a 10 minutos, cuando mucho, del actual aeropuerto de Cancún, a 
70 pesos el metro cuadrado, “ni lo que cuesta un metro de alfombra”. 
https://bajopalabra.com.mx/por-corrupcion-en-fonatur-amlo-anuncia-cambio-de-
magistrados) 
 

Litigio complica la inhumación en Salina Cruz (El imparcial del Istmo, Alonso 

Morales, p web). 
Viernes 23 octubre 2020  
Oaxaca. - Boca del Río y autoridades de Salina Cruz, hecho que ha provocado que las 
personas que mueren, principalmente por Covid-19, no puedan ser sepultadas en el 
lugar. 
De acuerdo con un documento que dieron a conocer los ejidatarios, explican que desde 
el año 2019 comenzó el litigio contra las autoridades municipales por utilizar un predio 
ejidal que con el paso del tiempo contaminaría los mantos acuíferos y terrenos 
parcelarios. 
Tras el pleito legal, se presentó primero una denuncia ante la Procuraduría Agraria y 
posteriormente fue turnada al Tribunal Agrario en Tuxtepec, donde aún se encuentra 
abierta bajo investigación. Pese al proceso, durante los meses de mayo-agosto cuando 
se incrementaron las muertes por Coronavirus, la autoridad municipal aceptó que el 
nuevo panteón fuera utilizado para sepultar cadáveres. 
Ante esta situación, Boca del Río convocó a una asamblea en donde los ejidatarios 
expusieron esta irregularidad, y presentaron nuevamente la denuncia en donde un juez 
del tribunal agrario exhortó al alcalde Juan Carlos Atecas, a abstenerse ocupar ese 
inmueble en tanto no se dé un fallo en el litigio. 
Si bien, esto ha provocado ahora que muchas personas no puedan ser sepultadas en 
el nuevo panteón y se tuvo que buscar alternativas en el viejo camposanto para realizar 
la inhumación. 
Hace un par de semanas, el personal de la dirección de panteones implementó un plan 
para ubicar aquellos espacios que no tienen dueños a fin de que sean reutilizarlos, ante 
la situación que impera. 
(https://imparcialoaxaca.mx/istmo/477123/litigio-complica-la-inhumacion-en-salina-
cruz/) 
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Sedatu e Inmujeres lanzan proyecto en favor de las mujeres rurales e 
indígenas (Certeza Diario, Redacción, p. web). 
Jueves 22 octubre 2020 
En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer Rural, la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en coordinación con el Registro 
Agrario Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria (PA) y el Instituto Nacional de las 
Mujeres (Inmujeres), presentaron el proyecto ‘Mujeres por el acceso a la tierra, 
promoviendo los derechos agrarios de mujeres rurales e indígenas’, que impulsa 
mecanismos para que este sector de la población pueda acceder a la titularidad de sus 
tierras. Este año se beneficiarán 600 mujeres rurales de la puesta en marcha de este 
mecanismo. 
El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, detalló que el proyecto tiene por objetivo 
saldar la deuda histórica del Estado con las mujeres rurales e indígenas. Explicó que el 
plan contempla estudios de investigación, jornadas itinerantes de justicia para mujeres, 
entre otras actividades, a través de la coordinación interinstitucional con varias 
dependencias del Gobierno de México. En una primera etapa, se implementará en ejidos 
de 13 estados de la República. 
“En la Sedatu reconocemos la importancia de este proyecto en la vida de las mujeres 
rurales, ya que actualmente sólo el 6% de ellas participa en los órganos de gobierno de 
sus ejidos. El campo mexicano sigue siendo un campo machista y no será tarea fácil 
cambiar esta realidad, pero con programas y políticas públicas podremos combatirlo. 
Debemos fortalecer la posibilidad de que las mujeres tengan sus títulos y se integren a 
los espacios de representación en los ejidos y comunidades”, señaló. 
https://certezadiario.com/sedatu-inmujeres-mujeres-rurales-e-indigenas/ 
Información también disponible en: 
 

- Federación reconoce problemática de que mujeres indígenas no 
cuenten con títulos agrarios (Informados.org, Redacción, p. web). 

Jueves 22 octubre 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó el proyecto 
‘Mujeres por el acceso a la tierra’ está en marcha en Chiapas, Ciudad de México, 
Durango, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, 
San Luis Potosí, Tabasco y Veracruz, busca que más de 700 mujeres rurales e 
indígenas que trabajan la tierra sin ser titulares, reciban servicios y asesorías necesarias 
para contar que cuenten con títulos agrarios y así ejercer sus derechos agrarios de 
manera plena. 
El proyecto ‘Mujeres por el acceso a la tierra’ promueve los derechos de propiedad y 
titularidad a favor de mujeres indígenas y rurales a través de conocer las condiciones 
socioculturales que han impedido el ejercicio pleno de sus derechos a la propiedad y la 
ejecución de jornadas itinerantes dirigidas exclusivamente a mujeres, explicó Mabel 
Almaguer Torres, directora de Proyectos estratégicos de la Sedatu. 
La Sedatu señaló que, es importante reconocer que, si las mujeres no tienen acceso a 
la tierra, se limita su ejercicio a otros derechos, como su participación en los organismos 
de representación, tener un patrimonio y acceso a crédito o préstamos. 
A su vez, añaden que de la población en situación de pobreza en general, los hombres 
representan el 36.7% y las mujeres el 44%, sin embargo, entre las mujeres indígenas 
se eleva al 79%, además, el 50 por ciento de las mujeres indígenas tienen un ingreso 
inferior a la línea de bienestar. 
Por otro lado, Yolanda Beatriz Vera Castillo, directora general de Apoyo al ordenamiento 
de la propiedad rural de la Procuraduría Agraria (PA), mencionó que el proyecto puede 
contribuir a disminuir la brecha de desigualdad en el campo entre hombres y mujeres, a 
partir del reconocimiento de los derechos agrarios. 
A través de las jornadas de justicia itinerantes, irán los representantes de Tribunales 
Agrarios a los núcleos agrarios, ejidos y comunidades más retirados para apoyarles y 

https://certezadiario.com/sedatu-inmujeres-mujeres-rurales-e-indigenas/


evitar que las mujeres eroguen gastos, reducir tiempos y ayudarles a hacer los 
procedimientos, explicó. 
La lucha de las mujeres por el reconocimiento pleno y digno sobre sus vidas y territorios 
comienza con no permitir el avance del modelo privatizador y extractivista. Cortesía: 
Movimiento Mundial por los Bosques Tropicales (WRM). 
https://informados.org/2020/10/22/federacion-reconoce-problematica-de-que-mujeres-
indigenas-no-cuenten-con-titulos-agrarios/) 
 

Instalan campesinos del FAC plantón frente a CONAGUA (Tierra Fértil, 

Redacción, p. web). 
Jueves 22 octubre 2020 
Los campesinos afiliadas al Frente Auténtico del Campo (FAC), iniciaron desde el 
miércoles por la noche el bloqueo de la avenida Insurgentes frente a las oficinas de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), para exigir la atención a sus demandas, 
conflictos de tierras y en solidaridad con comunidades campesinas, por lo que 
bloquearán otras dependencias como Sedatu e INPI. 
Los manifestantes, de acuerdo a distintos medios de comunicación y agencias 
informativas, iniciaron con este bloqueo las acciones denominadas «Tierra y Libertad», 
que comprende protestas en la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (Inpi) y la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua). 
Los organismos que comprenden el Frente Auténtico del Campo (FAC), son la Unión 
Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), la Central Independiente de Obreros 
Agrícolas y Campesinos (CIOAC), la Coalición de Organizaciones Democráticas, 
Urbanas y Campesinas (CODUC) y del Movimiento Social por la Tierra (MST). 
Francisco Chew Plascencia, del MST, explica que las protestas en Sedatu obedecen a 
que no atienden conflictos agrarios del programa Atención a Conflictos Sociales en el 
Medio Rural (Cosomer) y un tema detenido en la Procuraduría Agraria, el cual no han 
atendido los funcionarios a lo largo del año. 
En lo que corresponde a la protesta frente a Conagua, explica que el gobierno ha tomado 
diversas acciones que lesionan los derechos del agua de regiones como el Valle del 
Mezquital, de donde pretenden llevarse el agua a Tula para abastecer el aeropuerto de 
Santa Lucía. 
(https://www.tierrafertil.com.mx/instalan-campesinos-del-fac-planton-frente-a-conagua/) 
 

Llamado a no generar malos entendidos que entorpezcan el diálogo por la 
paz entre San José Ixtapan y Santiago Minas (Diario Rotativo, Mario Gijón, p. web). 
Jueves 22 octubre 2020 
No llegó a la reunión de trabajo la autoridad agraria de Santiago Minas, Sola de Vega, 
en donde una vez más, representantes de los Bienes Comunales de la agencia, San 
José Ixtapan, perteneciente a Santa Catarina Juquila, ratificaron ayer la buena 
disposición al diálogo y la participación en las reuniones que sean necesarias con sus 
vecinos limítrofes y las dependencias de gobierno correspondientes, para encontrarle 
solución pacífica a un conflicto por la tenencia de la tierra que data de 1941, por dos mil 
quinientas nueve hectáreas. 
En la sede de la Junta de Conciliación Agraria (JCA) del Gobierno del Estado, con 
asistencia de la representación federal de la Procuraduría Agraria (PA), el presidente 
del Comisariado de San José Ixtapan, Nicolás Guadalupe Justo, solicitó a sus 
homólogos de Santiago Minas, no generar malos entendidos que puedan entorpecer el 
proceso de diálogo. 
Agregó: “somos gente de paz y de palabra que, a través del dialogo deseamos avanzar, 
seguir construyendo acuerdos que sean necesarios para alcanzar pronta seguridad en 
la tenencia de la tierra”. 
“Un pueblo originario, de orgullosa raíz chatina; la tierra es de los ancestros mucho antes 
de la llegada de los primeros criollos; sin embargo, estamos dispuestos a ceder, 
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compartiendo, en aras de la paz, de un punto final a la intimidación, violencia, balas, 
robo de ganado, incendios”, añadió. 
(https://www.rotativooaxaca.com.mx/principales/llamado-a-no-generar-malos-
entendidos-que-entorpezcan-el-dialogo-por-la-paz-entre-san-jose-ixtapan-y-santiago-
minas/) 
 

Sector Agrario 
 
 

En CdMx, campesinos protestan frente a Sedatu por desaparición de 
fideicomisos (Milenio, Cesar Velázquez, Política, p. web). 
Campesinos del Frente Auténtico del Campo (FAC), originarios de diferentes estados, 
protestan frente a las oficinas de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), ubicadas en Donato Guerra, en la colonia Juárez, alcaldía Cuauhtémoc. Los 
manifestantes también instalaron un campamento indefinido frente a la dependencia y 
estacionaron sus unidades a lo largo de avenida Bucareli. Informaron que tienen 
programado acudir a varias dependencias como la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), el Senado y el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (Inpi), para también 
denunciar incumplimientos de acuerdos y pedir su intervención en la solución de los 
conflictos agrarios. https://www.milenio.com/politica/comunidad/cdmx-campesinos-protestan-sedatu-
desaparicion-fideicomisos 

Mediará Conagua en ‘guerra’ por agua en Cuatro Ciénegas, ejidatarios si 
cuentan con permiso (Vanguardia.com, José Reyes, p. web). 
La oficina local de Conagua en Saltillo buscará mediar entre Pronatura Noreste y los 
ejidatarios de Cuatro Ciénegas y otros municipios, sin embargo, informó que en esa 
zona sí hay expedido un permiso de extracción de agua de 9 millones de metros cúbicos 
anuales, informó José Amador López Andrade. El jefe de enlace de la oficina de 
Conagua en la localidad añadió que Pronatura no comunicó que fuera a colocar 
gaviones en esa zona, incluso, aseguró desconocer acerca del amparo que los activistas 
aseguran haber ganado para detener la explotación. VANGUARDIA publicó que 
representantes de Pronatura Noreste, entre ellos Mauricio de la Maza Benignos, su 
director general, fueron golpeados por un grupo de habitantes de Cuatro Ciénegas, y 
que con apoyo de la Policía Municipal fueron privados de su libertad durante cinco horas. 
Los activistas se encontraban instalando gaviones en el cauce conocido como la Saca 
Salada, para evitar la sobreexplotación de los mantos acuíferos del valle de Cuatro 
Ciénegas, cuando arribaron los pobladores y comenzaron a agredirlos verbalmente y 
después los golpearon y privaron de su libertad con apoyo de la Policía Municipal. 
https://vanguardia.com.mx/articulo/mediara-conagua-en-guerra-por-agua-en-cuatro-cienegas-ejidatarios-
si-cuentan-con-permiso 

Federación reconoce problemática de que mujeres indígenas no cuenten 
con títulos agrarios (Chiapas Paralelo.com, Yessica Morales, p. web). 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó el proyecto 
‘Mujeres por el acceso a la tierra’ está en marcha en Chiapas, Ciudad de México, 
Durango, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, 
San Luis Potosí, Tabasco y Veracruz, busca que más de 700 mujeres rurales e 
indígenas que trabajan la tierra sin ser titulares, reciban servicios y asesorías necesarias 
para contar que cuenten con títulos agrarios y así ejercer sus derechos agrarios de 
manera plena. El proyecto ‘Mujeres por el acceso a la tierra’ promueve los derechos de 
propiedad y titularidad a favor de mujeres indígenas y rurales a través de conocer las 
condiciones socioculturales que han impedido el ejercicio pleno de sus derechos a la 
propiedad y la ejecución de jornadas itinerantes dirigidas exclusivamente a mujeres, 
explicó Mabel Almaguer Torres, directora de Proyectos estratégicos de la Sedatu. La 
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Sedatu señaló que, es importante reconocer que, si las mujeres no tienen acceso a la 
tierra, se limita su ejercicio a otros derechos, como su participación en los organismos 
de representación, tener un patrimonio y acceso a crédito o préstamos. 
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2020/10/federacion-reconoce-problematica-de-que-
mujeres-indigenas-no-cuenten-con-titulos-agrarios/ 

Terrenos expropiados en Tulum, opción para el nuevo aeropuerto (El 

Economista, Jesús Vázquez, Estados, p.web). 
Cancún, QR. En el 2011, por gestiones de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), el gobierno de Quintana Roo expropió dos terrenos en tierras 
ejidales de Tulum para la construcción del entonces proyecto del aeropuerto de la 
Riviera Maya, que a la postre fue cancelado. Sin embargo, en su conferencia matutina 
del 6 de octubre pasado, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
dio a conocer que retomarán el proyecto que se pretendió construir años atrás en esa 
zona, para lo cual ya existen dos terrenos en el municipio de Tulum, uno de los cuales 
sería aportado por la SCT y otro más por la Secretaría de Marina. “Ya había un 
anteproyecto, pero no se concretó en tiempos de otros gobiernos; se tiene el terreno y 
lo van a construir los ingenieros militares igual como se está haciendo el aeropuerto 
Felipe Ángeles, de la misma forma (...) Vamos a comenzar a trabajar a principios del 
2021, porque lo vamos a inaugurar en el 2023, ya es un hecho que se va a llevar a cabo 
esa obra. Hay dos terrenos, uno de la SCT y otro de la Secretaría de Marina en esa 
zona muy cercana a Tulum”, dijo el mandatario federal. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Terrenos-expropiados-en-Tulum-opcion-para-el-nuevo-
aeropuerto-20201021-0142.html 

La SCJN da revés al intento de Pronatura de evitar la sobrexplotación de 
Cuatro Ciénegas (La Jornada, Eduardo Murillo, Política, p.  9). 

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) no tiene obligación legal de establecer cuotas 
de explotación en los pozos localizados en Cuatro Ciénegas, Coahuila, así lo determinó 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al ratificar el fallo de un juzgado 
federal, el cual determinó que esta facultad es meramente facultativa pero no obligatoria. 
Se trata de un amparo promovido por la asociación civil Pronatura Noreste, el cual pedía 
que los ministros de la Primera Sala de la SCJN interpretaran los alcances del artículo 
27 constitucional, para definir la obligación de las autoridades federales en materia de 
reglamentos para la explotación de pozos en áreas naturales. Pronatura Noreste ha 
denunciado desde hace años que diversas obras y la sobrexplotación de pozos han 
impactado en la cuenca de Cuatro Ciénegas, ocasionando que esta zona haya perdido 
más de 70 por ciento de sus cuerpos de agua. 
https://www.jornada.com.mx/2020/10/22/politica/009n1pol 

Sector Agropecuario 
 
 
México, EU y Canadá trabajan para fortalecer medidas sanitarias: Sader 
 (La Jornada, Redacción, Política, p.web). 
Ciudad de México. En el foro virtual de la 29 reunión anual del “Acuerdo Trinacional de 
Agricultura”, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
destacó que México, Estados Unidos y Canadá realizan esfuerzos reales de 
cooperación y de comunicación para fortalecer y armonizar las medidas sanitarias, 
fitosanitarias y de inocuidad alimentaria, con el fin de evitar impactos y distorsiones en 
el comercio y en los mercados, principalmente dentro de las cadenas de producción y 
suministro. Expuso que actualmente realizan trabajos coordinados en la investigación y 
vigilancia epidemiológica, incluido el desarrollo de vacunas, y capacidades en 
bioseguridad para los productores y consumidores. También, dijo, se mantiene el 
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fomento de continua colaboración y cooperación trilateral mediante sinergias, foros y 
reuniones científicas periódicas, particularmente para los esfuerzos preventivos de la 
Peste Porcina Africana. Mencionó que “este importante acercamiento entre nuestros 
países, a nivel estatal y provincial, sin duda contribuye a un mayor entendimiento y 
fructífera relación en la región de América del Norte, cuyo comercio total entre las tres 
naciones se estima en alrededor de 1.3 billones de dólares”. Villalobos Arámbula indicó 
que ante la actual pandemia de Covid-19, los gobiernos de cada país se han 
comprometido a minimizar cualquier interrupción comercial en este sentido. 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/10/21/mexico-eu-y-canada-trabajan-para-fortalecer-
medidas-sanitarias-sader-4024.html 

Gobiernos de México y EU estrechan lazos para mantener comercio 
agropecuario (El Economista, María Del Pilar Martínez, Empresas, p. web). 
Con la finalidad de mantener una relación estrecha en el intercambio comercial 
agropecuario, los gobiernos de Estados Unidos y México intensificaron el diálogo 
bilateral para mantener el abasto suficiente de alimentos y evitar que se rompa 
la cadena de suministros en beneficio de la población consumidora de Norteamérica. Al 
presidir la mesa Binacional de asuntos agropecuarios México-Estados Unidos, en el 
marco del Acuerdo Agropecuario Tri-Nacional 2020, Eduardo Cadena 
Cerón de Veracruz y Ryan Quarles, Comisionado del Departamento de Agricultura, 
coincidieron en la necesidad de unir esfuerzos para que la región comercial más 
importante del mundo siga teniendo un marco de entendimiento incluyente y justo que 
garantice la disponibilidad de alimentos sanos e innocuos y un respeto absoluto por las 
cuestiones laborales y cuidado del medio ambiente. En un foro virtual en el que 
participaron los miembros de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo 
Agropecuario (AMSDA) de México y los ministros y comisionados de la (NASDA) 
de Estados Unidos, se destacó que la Balanza Comercial Agroalimentaria entre los dos 
países es superavitaria para nuestro país con un crecimiento del 10% en 2019. 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobiernos-de-Mexico-y-EU-estrechan-lazos-para-mantener-
comercio-agropecuario-20201021-0093.html 

FIRA dispone de más de $80,000 millones para apoyos por Covid-19 
 (El Economista, Fernando Gutiérrez,  Economía, p.web). 
Durante los meses de la emergencia sanitaria del Covid-19, la administración de los 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) ha dispuesto de poco más 
de 80,000 millones de pesos en apoyos para sus acreditados mediante diversas 
medidas, en beneficio de los intermediarios financieros que atiende y que se enfocan a 
la actividad agroalimentaria del país. De acuerdo con Alán Elizondo Flores, director 
general de FIRA, durante estos meses, de las medidas implementadas por este 
organismo ante la emergencia del Covid-19, la modalidad más demandada ha sido la 
del crédito y garantías destinados a intermediarios financieros que han requerido dar 
apoyos a empresas, con nuevos préstamos y reestructuras. “Este fue uno de los 
productos más demandados, porque nuestros intermediarios acreditados vivieron un 
escenario de baja liquidez en los mercados de deuda... Y nos permitió que el fondeo 
para estos intermediarios estuviera disponible para que pudieran descontar créditos al 
sector objetivo, en este caso el sector agro, con recursos de nuestra institución”, detalló 
Elizondo Floreshttps://www.eleconomista.com.mx/economia/FIRA-dispone-de-mas-de-80000-millones-
para-apoyos-por-Covid-19-20201021-0087.html 
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Organizaciones Campesinas 
 
 
Piden a la Conasami fijar un salario mínimo profesional para los jornaleros 
(La Jornada, Fabiola Martínez y Jessica Xantomila, Política, p. 11). 

En la presentación de la iniciativa Alianza Campo Justo, varias organizaciones 
demandaron a la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami) fijar un ingreso 
digno para este sector. Por separado, especialistas, trabajadores y representantes de 
organizaciones civiles advirtieron durante un encuentro virtual convocado por el Consejo 
Nacional para Prevenir la Discriminación, que las condiciones de los jornaleros 
agrícolas, lejos de mejorar han empeorado, aun más ahora con la pandemia, con mayor 
rudeza en mujeres indígenas. Trabajé en el surco hasta que me empezaron a dar los 
dolores (de parto), yo no sabía ni qué era eso de la incapacidad, señaló Rocío, jornalera 
agrícola, durante dicho foro, en el que integrantes de este grupo solicitaron al Presidente 
de la República incrementar su salario mínimo al menos a 300 pesos al día. Los 
jornaleros (alrededor de 2.3 millones en el país, 10 por ciento mujeres) están entre los 
trabajadores más pobres, inclusive con ingresos inferiores al mínimo que marca la ley, 
y casi la mitad percibe entre uno y dos veces el minisalario; a la vez, persiste el empleo 
de niños y adultos mayores. https://www.jornada.com.mx/2020/10/22/politica/011n1pol 

El Frente Auténtico del Campo se moviliza en la CDMX (La Jornada, Jessica 

Xantomila, Política, p. 11). 

El Frente Auténtico del Campo inició ayer una jornada de movilizaciones denominada 
Tierra y Libertad, con protestas en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) para demandar diálogo con las autoridades, para que se 
atiendan los conflictos agrarios e hídricos, y expresar su inconformidad con las políticas 
dirigidas al campo. Integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, la 
Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos, la Coalición de 
Organizaciones Democráticas, Urbanas y Campesinas y del Movimiento Social por la 
Tierra (MST) señalaron que mantendrán los plantones que instalaron en cada una de 
las instituciones hasta el próximo viernes si no responden a sus demandas. Para esta 
jornada de movilización llegaron a la capital del país comisiones de diferentes estados 
de la República, entre ellos Hidalgo, Michoacán, Chiapas, Tlaxcala, Puebla, Oaxaca, de 
la región Lagunera y del estado de México. 
https://www.jornada.com.mx/2020/10/22/politica/011n2pol 
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AMLO va por reforma constitucional para que se 

aplique su política energética 

 

Viernes 23 octubre 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

Después de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) confirmó el 

criterio respecto de las reglas para que las nuevas plantas privadas de energía 

renovable se conecten al sistema eléctrico nacional, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador anticipó una reforma constitucional para que prevalezca 

el dominio de la nación sobre los recursos naturales y se defienda el interés 

público, en caso de que no haya otra instancia que lo haga. 

Sostuvo que se respetarán todos los procedimientos legales y se revisarán 

ordenamientos, porque se abusó mucho, tras el anuncio de Iberdrola de no 

invertir en México hasta que no se tengan reglas claras. Subrayó que el interés 

del pueblo debe estar por encima de intereses personales o de grupo, por 

legítimos que sean. Somos distintos, ya no queremos la política neoliberal. 

Desde luego no vamos a actuar con medidas autoritarias, siempre será en el 

marco de la legalidad, no somos como ellos. 

Insistió en que durante el periodo neoliberal el propósito de la política económica 

era dejar el mercado de los energéticos al sector privado, tanto nacional como 

extranjero, y esto implicaba socavar, acabar con Pemex y la Comisión Federal 

de Electricidad, incluso con la llamada reforma energética. 

Subrayó que su gobierno ahora rescata a esas empresas con un cambio de 

política que no gusta a quienes obtuvieron jugosos negocios anteriormente y por 

eso “tenemos protestas. 



Llegó a tanto la asociación entre particulares y funcionarios, que en Iberdrola 

trabajan quienes eran funcionarios cuando se les entregaron contratos, agregó. 

Citó a Georgina Kessel, ex secretaria de Energía, y recordó, en el extremo del 

descaro, el ex presidente (Felipe) Calderón fue nombrado consejero de 

Iberdrola. 

López Obrador afirmó que no cederá porque se defiende el interés general y de 

la nación. El gobierno no es un comité al servicio de grupos privados, 

particulares, de corporaciones de bancos, empresas. El gobierno está al servicio 

del pueblo. 

En este contexto resaltó la condena que el papa Francisco hizo al neoliberalismo. 

“En su concepción religiosa dice que esa política es ‘contraria al Evangelio’, 

porque es lucro, no considera fundamental pensar en los demás, porque hace a 

un lado el amor al prójimo”. 

Insistió en que en México “antes no había estado de derecho, era un estado de 

chueco, de cohecho. Bueno, se ha llegado a decir que era un narcoestado, ¿ya 

qué mas? Lo único que quiero es que no sólo se piense en la delincuencia 

organizada, sino también en la de cuello blanco”, ante los saqueos que hubo de 

quienes se disfrazaban como empresarios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

‘Congelan’ al menos tres años política eléctrica 

de la Sener 

 

Viernes 23 octubre 2020 / Jessika Becerra 

La política de confiabilidad del sistema eléctrico nacional que publicó la 

Secretaría de Energía (Sener), y que limita las plantas renovables del sector 

privado ‘no verá la luz’ al menos en tres años, luego de que la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) ordenara que fuera suspendida definitivamente, 

estimaron abogados. 

“La SCJN dio la suspensión definitiva, lo que significa que el acto reclamado 

queda suspendido hasta que se resuelva por la SCJN y normalmente se resuelve 

en dos o tres años”, comentó Rogelio Lopez-Velarde, Socio de Dentons Lopez-

Velarde. 

La suspensión se dio luego de que la Comisión Federal de Competencia 

Económica (Cofece) impugnara en meses pasados el decreto, bajo el argumento 

de que viola las facultades que tiene para asegurar la competencia de los 

mercados. 

“Cofece alega invasión de sus facultades en materia de competencia porque al 

momento que la política de confiabilidad discrimina indebidamente e ilegalmente 

a las tecnologías limpias en favor de plantas termoeléctricas que consumen 

combustóleo por parte de Pemex, viola la Ley”, explicó Lopez-Velarde. 

En este sentido, indicó que la política de confiabilidad no solo viola aspectos de 

competencia económica, sino también regulatorios, ambientales y acuerdos 

internacionales que tiene México en materia ecológica. 



“Lo que quiere este gobierno es regresar una vez más a un monopolio estatal 

que es perjudicial y anacrónico para el país”, concluyó el abogado. 

 

Cambiarían Constitución 

 

En relación al fallo de la Corte, el Presidente de México, Andrés Manuel López 

Obrador, manifestó que de ser necesario, buscará una reforma constitucional 

para que prevalezca el dominio de la nación. 

“Vamos a ver si no hay otra instancia para defender el interés público, si es 

necesario propondría en su momento una reforma constitucional, para que 

prevalezca el dominio de la nación sobre los recursos naturales y para que el 

interés del pueblo esté por encima de interés personales o de grupos por 

legítimos que sean”, dijo el mandatario. 

“Estamos en una revisión de todos estos ordenamientos legales porque se abusó 

mucho. El propósito para decirlo con claridad, era dejar el mercado de los 

energéticos al sector privado, tanto nacional como extranjero”, expresó López 

Obrador. 

Israel Hurtado, presidente de la Academia Mexicana de Derecho Energético, 

declaró que una reforma constitucional requeriría mayoría calificada en el 

Legislativo, y dijo que el asunto ya tiene impacto en las inversiones. 

“El segundo generador en México después de CFE (Iberdrola), ya anunció que 

no va a hacer inversiones en México, entonces, esto puede traer varias 

consecuencias, que se detenga el flujo de inversiones en México cuando hay 

una demanda anual de 3 por ciento de energía y CFE no tiene los recursos para 

invertir en nuevas plantas de generación, por lo que se requiere la participación 

de la iniciativa privada”, advirtió. 

Además, señaló que ya hay una ola de amparos presentados por las empresas 

y puede haber más. 

“Por un lado, se pueden invocar los capítulos de protección a las inversiones de 

los tratados de libre comercio que México tiene firmados con EU y países 

europeos”, afirmó el experto. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cámara de Diputados aprueba convocatoria de 

consulta para enjuiciar a expresidentes; va al INE 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Víctor Chávez 

Sólo con los votos de Morena y sus aliados del PVEM, PT y PES, el Pleno de la 

Cámara de Diputados aprobó y concluyó este jueves el proceso jurídico y 

legislativo para la convocatoria de la consulta popular, propuesta por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, para enjuiciar a los expresidentes de 

la República. 

Con 272 votos a favor, 116 en contra y cero abstenciones, se avaló el decreto 

del Senado y se turna al INE para su realización. 

Ante el argumento de Morena de que se trata del “primer ejercicio democrático 

e histórico para que la población participe en la aplicación de la justicia”, la 

oposición la calificó de “demagogia, populista y parte de una estrategia política y 

electoral”. 

Luego de que declaró como constitucional la propuesta de consulta -el pasado 1 

de octubre- la Suprema Corte modificó y avaló la pregunta original enviada por 

el presidente López Obrador, para quedar de la siguiente forma: 

“¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones pertinentes, con 

apego al marco constitucional y legal, para emprender un proceso de 

esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los 

actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las 

posibles víctimas?”. 



El 21 de noviembre de 2018, el entonces presidente electo Andrés Manuel López 

Obrador se comprometió a hacer más adelante una consulta ciudadana sobre 

diversos temas, entre ellos, el juicio a exmandatarios por corrupción. 

En ese momento, AMLO planteó que la pregunta para la consulta sería: "¿Crees 

que Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, debe de promover 

que se juzgue para que haya justicia y no solo se persiga a ‘chivos expiatorios’ y 

se revisen las responsabilidades en delitos de corrupción y otros delitos a Carlos 

Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto? ¿Sí 

o no?". 

Más adelante, la pregunta propuesta por los legisladores de Morena fue: "¿Estás 

de acuerdo con que las autoridades correspondientes realicen una investigación 

sobre presuntos actos ilícitos que hayan causado afectaciones o daños graves 

al país realizados por los expresidentes de México y, en su caso, se inicie un 

procedimiento judicial garantizando el debido proceso?". 

Mario Delgado, líder de Morena en la Cámara de Diputados, planteó que la 

consulta popular debe contener un único cuestionamiento: “¿Debe garantizarse 

el derecho a la verdad y la justicia del pueblo de México por los hechos de 

corrupción en que pudieron haber incurrido los expresidentes de la República 

mediante las investigaciones correspondientes, salvaguardando el debido 

proceso y la presunción de inocencia?”. 

Pero la pregunta más reciente, antes de la nueva propuesta de la SCJN, había 

sido del presidente López Obrador, quien el pasado 15 de septiembre anunció la 

consulta que propondría al Senado de la República. En ella, venía la siguiente 

pregunta: 

"¿Está de acuerdo o no con que las autoridades competentes, con apego a las 

leyes y procedimientos aplicables, investiguen y, en su caso, sancionen la 

presunta comisión de delitos por parte de los expresidentes Carlos Salinas de 

Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón 

Hinojosa y Enrique Peña Nieto, antes, durante y después de sus respectivas 

gestiones?". 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tenemos que derrotar a la impunidad, urge 

Sánchez Cordero a operadores del sistema de 

justicia penal 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Jorge Monroy 

Al admitir que son “demoledoras” las cifras de delitos que ocurren cada año en 

México, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, urgió a consolidar 

el sistema de justicia penal, pues reconoció que si continúa la violencia contra 

las mujeres, la delincuencia organizada, la extorsión, el narcotráfico, el 

secuestro, los robos y muchos otros delitos, es porque sigue presente la 

corrupción y la impunidad.   

Durante la presentación del micrositio del Sistema de Justicia en México a cargo 

de la Unidad de Apoyo al Sistema de Justicia de la Secretaría de Gobernación, 

Adrián Franco Barrios, Director General de Estadística de Gobierno, Seguridad 

y Justicia del Inegi, resaltó que dicha plataforma será primordial para los 

operadores del sistema de justicia. 

“En nuestro país, en donde se cometen alrededor de 33 millones de delitos al 

año, donde tenemos una cifra negra del 93% de un conjunto de delitos que no 

se denuncian, que nunca llegan a ninguna autoridad de procuración como en la 

participación de justicia, inclusive ni siquiera a los ámbitos de policía; donde 

solamente 1 de cada 1,000 delitos tiene una solución positiva, ya sea en materia 

de judicial o de solución alternativa para una víctima, un sistema como este es 

de suma importancia”, planteó.   

Al respecto, la secretaria Olga Sánchez Cordero dijo que “las cifras que nos 

acaba de presentar Adrián Franco son absolutamente demoledoras. ¡Se 



cometen en el país 33 millones de delitos al año! Es una cifra muy complicada 

siquiera de asimilar. Pero más aún la cifra negra de más del 90% de los delitos 

que se cometen, algo también difícil de entender y que nos compromete mucho 

más. Uno de cada 1,000 delitos que se cometen en nuestro país obtienen una 

sentencia, ya sea condenatoria o absolutoria. ¿Saben qué significa esto? 

Significa impunidad, eso es lo que significa en nuestro país”, resaltó. 

Mencionó que esos datos deben significar un reto contra la impunidad para 

fiscales, defensores, tribunales y todos los operadores del sistema de justicia en 

el país, “porque hay delitos de violencia contra las mujeres, de delincuencia 

organizada, de extorsión, de narcotráfico, de secuestro, de robo y muchos otros 

delitos. ¿Por qué se cometen? Porque hay impunidad, por la corrupción, porque 

hay impunidad. Todos estos delitos se resumen en una sola palabra: en una sola 

palabra: ¡impunidad! Por eso tenemos que estar comprometidos con este 

sistema de impartición de justicia del sistema penal acusatorio y fortalecerlo. Por 

eso tenemos que estar todos unidos, porque tenemos que derrotar a la 

impunidad de nuestro país. Porque con los datos que acaba de compartir Adrián 

Franco, es de verdad para preocuparnos a todos en este momento y en este 

lanzamiento del micrositio”, refirió. 

Por su parte, la titular de la Unidad de Apoyo al Sistema de Justicia de la 

Secretaría de Gobernación, Paulina Téllez Martínez, presentó el micrositio 

http://justicia.segob.gob.mx/ donde se dará información que ayude a tomar 

decisiones a policías, fiscalías, jueces, servicios periciales y forenses, 

defensores públicos, facilitadores de mecanismos alternativos de solución de 

controversias en materia penal, titulares de Unidades de Seguimiento y 

Supervisión de Medidas Cautelares y Suspensión Condicional del Proceso, 

centros penitenciarios y centros de internamiento para adolescentes. 

Indicó que en el sitio se presentará un diagnóstico de las necesidades 

institucionales por operador y entidad federativa; protocolos de atención a 

violencias, víctimas y personas indígenas. 

Indicó que del 1 de enero al 30 de septiembre de este año se han recibido a nivel 

nacional 1 millón 435,660 denuncias, querellas y otros recursos en las fiscalías 

estatales, por lo cual se han abierto 1 millón 355,397 carpetas de investigación, 

lo cual representa el 94% de las denuncias. 

Indicó que Jalisco es la entidad con mayor número de víctimas por delitos, 

seguido de la Ciudad de México y Baja California. 

El presidente del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Rafael 

Guerra Álvarez, planteó que el micro sitio servirá “para que todos los operadores 

del sistema de justicia en el país cuenten con información que nos permita tomar 

mejores decisiones, así como sensibilizar a las personas que estamos 

encargadas de impartir justicia”. 

La secretaría Olga Sánchez Cordero dijo que en el micrositio se presentará los 

avances en el fortalecimiento y la consolidación del sistema de justicia, ya que 

se requiere constante monitoreo “para identificar las brechas que tenemos que 

superar, para permitir que el proceso penal cada día sea más eficiente, más 

accesible y más confiable para la ciudadanía”. 



“Se podrán diseñar mejores políticas públicas, toda vez que se generarán datos 

necesarios para planeación, proyección, ejecución de acciones estratégicas, 

además de facilitar la evaluación, seguimiento y resultados en materia de justicia. 

“Es un tema que tenemos que tener indicadores, ver cómo estamos de eficientes 

o no en la impartición y procuración de justicia, tenemos que tener evaluaciones 

y por lo tanto resultados en todo el sistema de impartición de justicia”, resaltó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En 2021, IMSS se fortalecerá como la institución 

de seguridad social más grande del país 

 

Se contratará a 6 mil 462 médicos e invertirá en mantenimiento de unidades 

hospitalarias. 

Al comparecer ante la Cámara de Diputados, el director general, Zoé Robledo, informó 

que el Instituto reconvirtió 16 mil 118 camas hospitalarias para atender pacientes con 

COVID-19. 

IMSS implementó Guía de continuidad para garantizar la atención en unidades 

médicas y recuperar los servicios diferidos por la emergencia sanitaria. 

Viernes 23 octubre 2020 / Redacción 

Para 2021 el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) tiene proyectado la 

contratación de 6 mil 462 plazas permanentes de personal médico y destinar el 

presupuesto más grande en su historia: 6 mil 135 millones de pesos para 

mantenimiento y conservación de unidades hospitalarias, informó el director 

general, Maestro Zoé Robledo. 

Durante su comparecencia ante el pleno de la Cámara de Diputados como parte 

de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno, el titular del IMSS señaló este 

monto permitirá mejorar en las unidades médicas aspectos como iluminación, 

calefacción, aire acondicionado, calderas, sistemas de seguridad, elevadores, 

tomas murales de oxígeno y gases medicinales, comedores, vestidores y 

residencias, entre otros. 



“Esto significa espacios seguros, dignos y funcionales para quienes han 

arriesgado la vida para salvar la vida de los demás”, afirmó. 

Zoé Robledo mencionó que al asumir la dirección general del IMSS en mayo de 

2019, tuvo el encargo de mejorar la calidad de la atención, hacer más cortos los 

tiempos de espera para una consulta de especialidad o una cirugía, enfocar los 

esfuerzos del Instituto en la prevención y disminuir la saturación en el área de 

urgencias. 

“Había que cambiar el rumbo, contratar más personal, formar más especialistas 

e invertir en infraestructura médica”, subrayó. 

Por otra parte, Zoé Robledo señaló que al conocerse la noticia mundial de la 

existencia del COVID-19, el IMSS inició varias estrategias para enfrentar esta 

enfermedad, entre ellas, la reconversión de las unidades hospitalarias, 

capacitación y protección del personal médico, receta resurtible y permiso 

COVID; además, se han otorgado Notas de Mérito y el Bono COVID que ha 

beneficiado a 225 mil trabajadores con un monto de 2 mil 590 millones de pesos. 

Recordó que frente al desafío de esta pandemia, la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador fue clara: nadie que lo requiriera se iba a quedar 

sin atención. 

Para ello, el Seguro Social diseñó e implementó el Plan Estratégico para la 

atención de la contingencia. “El IMSS cuenta, en total, con 32 mil 947 camas 

censables en sus hospitales, y necesitábamos reconvertir 16 mil 118, casi la 

mitad, para atender a pacientes con COVID-19”. 

Detalló que se llevó a cabo la apertura anticipada de los Hospitales Generales 

de Zona (HGZ) de Bahía de Banderas, Nayarit; Tapachula, Chiapas; 

Atlacomulco, Estado de México; Villa Coapa, Ciudad de México; y Ciudad Acuña, 

Coahuila, lo que permitió contar con 335 camas más. 

De igual forma, agregó que a este esfuerzo se añadió la instalación de unidades 

temporales en los Centros de Rehabilitación Infantil Teletón (CRIT) para atender 

a pacientes convalecientes en unidades de 33 camas en Ciudad Nezahualcóyotl, 

Iztapalapa y en La Paz, Baja California Sur. 

Para lograr una mayor expansión se instalaron unidades temporales: Autódromo 

Hermanos Rodríguez, Lindavista, Oblatos y Apodaca; además de hospitales en 

comodato como el de Santa Cecilia, en Monterrey; y en modelos semitemporales 

como el de La Margarita, en Puebla, que permitió crecer en 499 camas. 

Zoé Robledo señaló que otra de las prioridades del IMSS es la protección y 

seguridad de sus trabajadores, por lo cual cada semana se distribuye en los 

hospitales un promedio de 783 mil protectores respiratorios; 1.1 millones de 

cubrebocas quirúrgicos; 159 mil goggles y caretas; 1.2 millones de guantes y 1.2 

millones de batas. 

Dijo que a la par de cuidar a los trabajadores con estos Equipos de Protección 

Personal se fortaleció la capacitación y al 21 de octubre, 279 mil trabajadores 

habían recibido formación, entre ellos 95 mil enfermeras y enfermeros, y 74 mil 

médicas y médicos. 

Derivado de la emergencia sanitaria, Zoé Robledo informó que en mayo el H. 

Consejo Técnico del Instituto aprobó su solicitud para que el Seguro Social 

abriera sus puertas a población no derechohabiente con COVID-19, y al 21 de 

octubre se ha atendido a 31 mil 905 personas sin seguridad social. 



Refirió que ante el avance de la Nueva Normalidad, se implementó la Guía de 

continuidad para garantizar la atención en las unidades médicas del IMSS,  a fin 

de recuperar los servicios diferidos por la emergencia sanitaria, fortalecer la 

orientación médica telefónica, el uso de teleconsulta, la estrategia de hospitales 

de tiempo completo y ampliación de las jornadas médicas quirúrgicas. 

“En el IMSS, en lo que va del año, se han otorgado 8.3 millones de consultas de 

especialidad, 53.4 millones de consultas de medicina familiar, 12.4 millones de 

consultas en urgencia y 640 mil intervenciones quirúrgicas, lo que equivale a una 

reducción promedio no mayor al 30 por ciento con respecto al mismo periodo del 

año anterior”, expuso. 

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social afirmó que las 

próximas semanas serán claves para seguir atendiendo a todos los pacientes 

pediátricos con tratamiento oncológico, garantizar el surtimiento de casi 200 

millones de recetas anuales con un nuevo esquema de adquisición y distribución 

sectorial. 

Además, conseguir la meta de administrar 14.4 millones de vacunas contra la 

influenza antes de que termine el año, y “prepararnos para la vacuna de COVID 

y entender y atender las secuelas que deja la enfermedad”. 

Señaló que las condiciones del sistema de salud nos hicieron más vulnerables 

frente al virus, “de ahí la urgencia de un modelo de atención más preventivo y 

menos curativo. Uno más comunitario y menos individualista. Más seguro y más 

social”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alertan por segunda oleada de contagios; 

secretario de salud advierte rebrote de 

coronavirus 

 

Viernes 23 octubre 2020 / Ivonne Melgar y Ximena Mejía 

Un rebrote de la enfermedad covid-19 se asoma en el país. 

Al comparecer ante diputados, el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, 

confirmó la posibilidad de una nueva ola de contagios frente la temporada de 

influenza. 

No son datos para enorgullecernos, pero debemos ser conscientes que pudo ser 

peor”, dijo tras reconocer que México ocupa el décimo lugar global en 

defunciones. 

Aunque bajó el número de casos activos a nivel nacional, detalló, en ocho 

estados se asoma “el heraldo de un posible rebrote”. 

Afirmó que la pandemia ha servido para mejorar el sistema de salud y superar 

poco a poco el déficit de 200 mil profesionales médicos. 



En la comparecencia, la oposición mantuvo su ánimo belicoso contra el 

subsecretario Hugo López-Gatell, pero fue apoyado por los morenistas, quienes 

rompieron la sana distancia por tomarse una foto con el funcionario. 

 

Pandemia pudo ser peor: Titular de la SSA 

  

El secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, habló de la existencia de un 

“heraldo de rebrote” del covid y de la posibilidad de una siguiente ola de la 

pandemia en México que, dijo, ocupa el décimo lugar en defunciones y el décimo 

quinto en casos confirmados.  

No son datos para enorgullecernos, pero debemos ser conscientes que pudo ser 

peor”, señaló el funcionario federal en su comparecencia ante el pleno de la 

Cámara de Diputados. 

Covid e influenza sí se suman. No sólo por su sintomatología muy afín, sino por 

el periodo estacional y las condiciones climáticas que favorecen, tanto para el 

covid, que siga en su siguiente oleada, tal vez. Esperemos que ésta se aminore, 

y desde luego la llegada invernal de la influenza”, reconoció el secretario. 

Detalló Alcocer Varela que desde la semana 29 hay un claro descenso en el 

número de casos activos a nivel nacional y 20 entidades federativas, suman ya 

12 semanas consecutivas a la baja, cuatro estados siguen en una meseta “y en 

ocho asoma lo que yo llamo el heraldo de un posible rebrote”. 

 

Acicate y cubrebocas 

  

Reconoció el titular de Salud que el porcentaje de positividad para la semana 41 

de la epidemia “tuvo también un ligero incremento, situándose en 41 por ciento”. 

 Alcocer Varela sostuvo que la pandemia se ha convertido en un acicate para 

mejorar el sistema de salud y que éste saldrá fortalecido e insistió en que habrá 

de irse superando el déficit de más de 200 mil profesionales de la medicina con 

el que inició la actual gestión. 

Cuestionado sobre el desdén que la estrategia gubernamental ha tenido hacia el 

cubrebocas, Alcocer planteó: “Nadie ha estigmatizado o negado la importancia 

del cubrebocas. Esto, como única acción, como única protección, no sirve. Tiene 

que estar asociado a una distancia, a un cuidado personal porque, si no, la gente 

se confía y se confía y hace uso del cubrebocas tan sólo para unos fines que no 

son completos para protegerse”. 

Al comentar la importancia de la red de atención a las infecciones respiratorias 

agudas graves, el secretario de Salud dijo que “viene la influenza, vienen 

problemas respiratorios que no sabemos, de nuevos coronavirus que no se van 

a ir”.   

Alertó que de no resolverse los problemas de vialidad en las entidades cuyos 

semáforos reportan situaciones de riesgo, “vamos a tener tropiezos que no 

deseo y que espero que no sean así”. 

Por su parte, el director del Insabi, Juan Antonio Ferrer Aguilar, confió en que en 

cuatro años se habrá de cubrir el déficit de 123 mil médicos generales, 70 mil 

especialistas y 250 mil enfermeras generales. 

 



López-Gatell arma sesión fotográfica 

  

La actitud amable del secretario Jorge Alcocer no logró atemperar los ánimos 

bélicos de la oposición en contra del subsecretario Hugo López Gatell, a quien 

responsabilizaron del luto por más de 87 mil mexicanos muertos de covid. 

Pero la incesante disposición al diálogo del titular de Salud tampoco logró frenar 

los desfiguros y las manifestaciones de apoyo de los representantes de la 

autoproclamada Cuarta Transformación en torno al polémico portavoz 

gubernamental en la pandemia. 

Porque en buena parte de la comparecencia de su jefe en la Cámara de 

Diputados, el subsecretario López-Gatell le robó cámaras y despachó todas las 

solicitudes de selfies que le llegaron hasta su lugar. 

La presidenta de la Mesa Directiva de San Lázaro, Dulce María Sauri Riancho, 

pidió a los legisladores esperar al final para establecer contacto con los 

funcionarios, alrededor de quienes se arremolinaban sin sana distancia. 

Irónico, Jorge Luis Preciado (PAN) propuso que se dispusiera un salón para la 

toma de fotografías con López-Gatell. 

Estamos a punto de ver el inicio de la comparecencia del secretario y es 

lamentable que el subsecretario esté aprovechando el momento sólo para 

tomarse fotografías cuando es el responsable de las 90 mil muertes en este 

país”, dijo el panista. 

Su compañera de bancada Sonia Rocha sugirió que las fans fueran por un café 

con el subsecretario. Maiella Maldonado (Movimiento Ciudadano) lamentó que 

el responsable de la fallida estrategia, así lo dijo, no compareciera. Y Frida 

Alejandra Esparza (PRD) le solicitó respeto, que dejara de posar y pusiera 

atención. 

 

“Es un honor... 

 

Y es que López Gatell asistió en calidad de mudo testigo. Pero eso no evitó los 

gritos en su favor: “¡Es un honor, estar con el doctor!”, corearon los morenistas. 

Los petistas desplegaron una manta enorme de apoyo con faltas de ortografía 

incluida: el acento de López en la e. 

Pero quien se llevó la tarde fue la pesista Nayeli Salvatori, quien cerró su 

intervención con una selfie: “Yo sí le voy a pedir al doctor Gatell una foto, porque 

la diferencia es que ahorita los secretarios son celebridades, la gente los quiere. 

En la otra administración igual me hubiera tomado foto con los panistas y priistas, 

pero sólo para ahuyentar a los ratones”. 

Martha Tagle Martínez (Movimiento Ciudadano) pidió a la presidenta que llamara 

al orden y calificó de desagradable el ambiente de porras festivas que, dijo, 

sonaban a burla en un país donde miles están de luto. “Quiero pedir que la 

diputada que subió a hacer sus chistecitos que vaya a hacer su reality show en 

las redes sociales y deje esta tribuna”, reclamó a la pesista. 

También hubo estridencia en la oposición. La panista Martha Estela Romo 

Cuéllar exigió al secretario que la mirara a la cara y le lanzó su desplante: “Vea 

el dolor de los mexicanos y explíqueles a ellos dónde carajos queda su derecho 

a la salud. ¿Dónde carajos? Y le tengo un regalito, señor secretario...”. 



Se trataba de una urna que el funcionario le recibió sin resistencias. Lo mismo 

sucedió con el discurso de Abril Alcalá (PRD), quien le entregó una piñata con el 

icono del virus, especificándole que era para el subsecretario López-Gatell. 

Fueron ocho horas que en las que predominó, como diría Enrique Ochoa (PRI), 

“circo, morena y teatro”. Y cuyo epílogo resumió Marco Antonio Adame (PAN) al 

advertir que “la tragedia comienza a convertirse en comedia”. 

En medio de la polarización y el concurso de performance, destacó el llamado 

de Lenin Pérez Rivera, uno de los 63 diputados contagiados, quien le pidió 

admitir que el covid desnudó carencias y desbasto del sistema de salud. 

Y aunque son problemas que vienen de atrás, le dijo el legislador sin partido, 

“cuando uno se alquila para gobernar, uno se alquila para dar soluciones”. 

 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México paga a EU con el agua de 13 ciudades 

 

Viernes 23 octubre 2020 / Vanessa Rivas 

El gobierno de México acordó pagar a Estados Unidos el agua correspondiente 

al ciclo 35 del Tratado de Aguas Internacionales de 1944 sin necesidad de 

extraer el líquido de la presa La Boquilla, lo cual mantiene un conflicto con 

agricultores de Chihuahua desde marzo pasado. 

México y EU firmaron el acuerdo a sólo tres días de que se venciera el plazo 

para el pago del agua, la cual será extraída de las presas internacionales Falcon 

y la Amistad, la cual está destinada para el uso de 13 municipios fronterizos 

donde viven 1.6 millones de personas. 

Fue ayer, durante la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, que se informó del acuerdo y agradeció al gobierno estadounidense 

por la comprensión ante la dificultad que enfrentaba nuestro país. 

El acta se firmó el miércoles por la noche en el Monumento Internacional 1, que 

marca la división entre Ciudad Juárez, Chihuahua, del lado mexicano y El Paso, 

Texas, en territorio estadounidense. 

Roberto Velasco Álvarez, director general para América del Norte de la 

Secretaría de Relaciones Exteriores y encargado de firmar el convenio con EU, 

explicó que éste entró en vigor desde ese mismo día e incluye una cláusula 

humanitaria que compromete a este país a dotar de agua para consumo humano 

a México en caso de que se presente una sequía severa. 



Por su parte, la titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Blanca 

Jiménez, explicó que las 13 las ciudades fronterizas de Coahuila y Tamaulipas 

que dependen del agua de las presas La Amistad y Falcon, tienen garantizado 

el abasto por seis meses debido a las aportaciones de la presa El Granero de 

Chihuahua, así como de los embalses de El Cuchillo, en Nuevo León, y la presa 

Marte R. Gómez, en Tamaulipas. 

Añadió que el abasto de agua se podría extender hasta un año cuando se 

presenten las lluvias en la zona. 

Sin embargo, fue la propia Blanca Jiménez quien el pasado 1 de octubre calificó 

como inviable el pago del agua a EU con lo almacenado en las presas 

internacionales La Amistad y Falcon debido al riesgo que suponía dejar sin 

abasto a tres ciudades de Coahuila y 10 de Tamaulipas. 

En su momento, la funcionaria acusó la falta de acuerdos por parte de los 

agricultores de Chihuahua a quienes señaló de aumentar la demanda del líquido, 

por lo que aumentó la carga de la deuda a sus estados vecinos. 

El gobernador de Chihuahua, Javier Corral, había planteado una propuesta de 

los propios campesinos que ofrecían hasta 100 millones de metros cúbicos de 

agua de la presa Las Vírgenes, sin embargo, tras el rompimiento del diálogo 

entre el gobierno federal con el estatal quienes se acusaron mutuamente del uso 

político del conflicto, la propuesta fue desechada. 

 

Continúa pleito AMLO-Corral 

 

El presidente López Obrador dijo que el agua de la presa La Boquilla ya no se 

pudo utilizar debido a la actitud "intransigente y de politiquería", “por querer 

utilizar el asunto con intereses electorales, por levantar este movimiento sin 

razón y fundamento, sólo con esos fines hasta se evaporó”. 

El jefe del Ejecutivo Federal dijo que esa agua no se hubiera perdido si se hubiera 

utilizado para el tratado. “Se ponen su sombrero, camisa vaquera y botines y 

empiezan a encabezar movimientos pensando que con eso la gente va a votar 

por ellos, se envolvieron en la bandera de la defensa del agua en contra del 

convenio que se tiene durante muchos años, apostaron a manipular a la gente”. 

“No vamos a desatender al pueblo de Chihuahua porque son intereses creados”, 

aseguró el Presidente de la República tras ser cuestionado sobre su relación con 

Chihuahua. 

En respuesta, el gobernador de Chihuahua Javier Corral, dijo que en su estado 

no hacen política con el agua. "Sabemos lo que es no contar con ese elemento 

vital. En el estado resolvemos los problemas con diálogo para todos los 

involucrados”, enfatizó. 

“Se comportaron como navajeros de barrio”, enfatizó Javier Corral Jurado tras 

las declaraciones de incumplimiento de Chihuahua en el pago del Tratado 

Internacional de Aguas. “Es mentira vil de Blanca Jiménez al decir que las presas 

tiene más agua que el año pasado”. 

El mandatario estatal reviró las acusaciones de Roberto Velasco, quien mostró 

un documento de un presunto acuerdo entre Javier Corral y la Federación. 



“Estuvimos de acuerdo porque los propios productores estuvieron de acuerdo en 

la extracción de 100 millones de metros cúbicos, sólo faltó cumplir con los 

escurrimientos porque no llovió”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

138 días y contando: vías férreas continúan con 

bloqueos en México 

Jueves 22 octubre 2020 / Aldo Munguía 

En lo que va del año, el sistema ferroviario nacional acumula 138 días de 

bloqueos en diversos puntos del país, lo que dificulta el traslado de mercancías; 

el suministro de insumos a industrias, y la entrega de productos para el 

consumidor final, esto sin contar las afectaciones económicas para las 

ferroviarias. 

El número de días con bloqueos ferroviarios se ha incrementado en 115 por 

ciento, esto comparado con la totalidad de jornadas bloqueadas durante 2019, 

cuando se obstruyó el paso del ferrocarril durante 64 días. 

En entrevista para El Financiero, Óscar del Cueto, presidente de Kansas City 

Southern de México, refirió que desde el 2 de octubre el tránsito de ferrocarriles 

en Michoacán se encuentra bloqueado en dos puntos, lo que dificulta el traslado 

de mercancías desde y hacia el puerto de Lázaro Cárdenas, uno de los más 

importantes del país. 

“Cumplimos en Michoacán veinte días con la línea entre Morelia y Lázaro 

Cárdenas bloqueada con dos puntos: Uruapan y Morelia, con una fuerte 

afectación para nuestros clientes, donde tenemos impactada la industria acerera, 

la automotriz, granos”, dijo. 

Según información de Kansas City Southern de México, este bloqueo activo 

acumula 31 trenes detenidos en las vías, con más de 5 mil contenedores y ha 

complicado el traslado de mil 600 automóviles que se encuentran dentro del 

puerto. 

Por esta irrupción, la ferroviaria estima pérdidas por 240 millones de pesos, una 

cifra que no contempla los millonarios daños a las industrias que dependen de 

los insumos movilizados por los trenes. 

Del Cueto agregó que la ruta bloqueada es importante porque permite exportar 

e importar insumos desde el Pacífico, además de productos que vienen del 

extranjero para El Buen Fin y la época decembrina, por lo que la extensión del 

bloqueo puede afectar el suministro de productos de tiendas departamentales. 

Además, las vías en Chihuahua acumulan 58 días de bloqueos por productores 

de la zona y que dificultan la distribución de insumos para el resto del país. 

“Nosotros funcionamos como una línea interconectada, si tu cierras Chihuahua, 

que llevamos ya 58 días, o Michoacán, le pega a todo el país”, agregó. 
 
 
 
 
 
 
 



 

‘Normalidad’ en la economía, hasta 2023 

 

Viernes 23 octubre 2020 / Zenyazen Flores y Clara Zepeda 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en voz del subsecretario 

Gabriel Yorio, reconoció por primera vez que la economía mexicana tardará de 

2 a 3 años en recuperar su nivel prepandemia. 

Al participar en el Foro de Mercado de Capitales e Inversión organizado por 

LatinFinance, Yorio indicó que el 2020 cerrará con una caída de entre 7 y 9 por 

ciento, lo que dará un rebote técnico en 2021 del orden de 4 por ciento; sin 

embargo, aclaró que el repunte esperado para el próximo año no implica que el 

país habrá regresado al tamaño que tenía la economía en 2019. 

A pregunta expresa sobre cuánto tiempo tomará a la economía retornar a su 

tamaño prepandemia, Yorio respondió que se tiene que ser realista en cuanto al 

tiempo que tardará la economía en recuperarse, ya que hay riesgos asociados a 

la interrupción de la apertura económica y a la misma evolución de la pandemia. 

“Lo que diría es que va a depender de esa rapidez y de ese ritmo, va a depender 

del ritmo de control de la pandemia, pero digamos que si la tendencia se 

mantiene como hemos estado analizando en nuestros modelos econométricos 

con información de alta frecuencia y otra información que hemos estado 

intercambiando con varios analistas, es probable que nos tardemos 2 o 3 años 

en alcanzar los niveles que teníamos en el 2019”, admitió. 

Yorio dijo que en los siguientes años la economía no tendrá el mismo tamaño 

que permita el mismo nivel de recaudación y de gasto, por lo que el reto hacia 

delante será mantener finanzas públicas sanas y no contraer el gasto público. 



“También evitar tener medidas procíclicas como incrementar impuestos en una 

situación como la actual creemos que no es conveniente, lo que necesitamos es 

una economía con menos cargas, y contraer el gasto prácticamente también 

podría acentuar alguna caída de la economía o interrumpir la recuperación. 

Entonces, sí estamos pensando que va a tomar dos o tres años si se mantiene 

la tendencia”, previó. 

En más, el subsecretario también fue cuestionado sobre la posibilidad de tomar 

deuda para enfrentar la crisis económica, a lo que contestó que, si bien se ido 

abaratando la tasa de interés e incluso habría algo de margen para contratarla, 

“no es una opción porque tenemos restricciones legales, solo podemos contratar 

deuda si es para infraestructura, si el destino de la deuda fuera otro, tendríamos 

que cambiar la Constitución o pedir autorización al Congreso”. 

 

Bienio muy malo: FMI 

 

Alejandro Werner Wainfeld, director del Departamento del Hemisferio Occidental 

del Fondo Monetario Internacional (FMI), afirmó que en 2020 México va a ser 

una de las economías más afectadas en la región. 

Y eso, tomando en cuenta que el margen del país se está beneficiando por de la 

recuperación del sector manufacturero en Estados Unidos, de las ventas de 

automóviles, y de la recuperación de las remesas. 

“Aún con estos factores, que deberían ayudar a la economía mexicana y, que 

ayudaron en nuestro pronóstico de una contracción mayor a 10 por ciento o una 

contracción de 9.0 por ciento; pero claramente una contracción de 9.0 por ciento 

y una recuperación de 3.5 por ciento va hacer que el bienio (2020-2021) sea un 

periodo muy malo para la economía mexicana”, indicó. 

Bienio muy malo: FMI 

Alejandro Werner Wainfeld, director del Departamento del Hemisferio Occidental 

del Fondo Monetario Internacional (FMI), afirmó que en 2020 México va a ser 

una de las economías más afectadas en la región. 

Y eso, tomando en cuenta que el margen del país se está beneficiando por de la 

recuperación del sector manufacturero en Estados Unidos, de las ventas de 

automóviles, y de la recuperación de las remesas. 

“Aún con estos factores, que deberían ayudar a la economía mexicana y, que 

ayudaron en nuestro pronóstico de una contracción mayor a 10 por ciento o una 

contracción de 9.0 por ciento; pero claramente una contracción de 9.0 por ciento 

y una recuperación de 3.5 por ciento va hacer que el bienio (2020-2021) sea un 

periodo muy malo para la economía mexicana”, indicó. 

 

Clave, una reforma fiscal  

 

Werner consideró que México tiene “muchas alternativas” para que siga teniendo 

cuentas fiscales sanas, pero para que el gobierno fortalezca su posición para 

implementar políticas sociales más fuertes y que las finanzas públicas se vuelvan 

más redistributivas tiene que entrar a una discusión de una futura reforma 

tributaria. 



Agregó que las recomendaciones del FMI iban en la dirección, de que sería 

bueno para la economía implementar un impulso fiscal más importante, para 

apoyar a las familias y también al sector empresarial, y al mismo tiempo, para 

garantizar la sostenibilidad fiscal. 

“Para la economía mexicana sería muy bueno la combinación de un estímulo 

fiscal actual, una reforma tributaria futura y que esa reforma logre dos objetivos: 

que logre el objetivo de mandar una señal muy clara de fortaleza y sostenibilidad 

de las finanzas públicas en México. Y el segundo, que fortalezca la posición del 

gobierno para implementar políticas sociales más fuertes y que las finanzas 

públicas en México se vuelvan más redistributivas, esos eran los objetivos”, 

argumentó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Banca sí está prestando y toma riesgos; hay 

prudencia: ABM 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Edgar Juárez 

La Asociación de Bancos de México (ABM) aseguró que el sector sigue con el 

otorgamiento de créditos, pero hay prudencia tanto de las instituciones 

financieras como de las mismas empresas y personas ante la complicada 

situación económica que se vive derivada de la pandemia de Covid-19. 

La víspera, en la Reunión Nacional de Consejeros Regionales 2020 que organizó 

BBVA, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, hizo alusión a que el 

incremento en el Índice de Capitalización (Icap) de la banca, de 15 a 17%, es un 

síntoma de que no está prestando. También comentó que el sector no ha hecho 

uso de las facilidades de liquidez dadas por el Banco de México (Banxico) como 

medida de apoyo ante la contingencia y que ascienden a 750,000 millones de 

pesos. 

“El señor secretario de Hacienda quisiera que la banca prestara más y el tema 

del crédito es una cuestión dual; es un tema de oferta como lo es de demanda. 

La banca se dedica a la intermediación que es tomar recursos del público y 

colocarlos entre las actividades económicas que lo requieren, pero tiene que 

haber del otro lado demanda para que eso suceda”, explicó Luis Niño de Rivera, 

presidente de la ABM. 

En videoconferencia con motivo de la reunión del comité de asociados, detalló 

que lo que se está viendo es prudencia por parte de los acreditados al utilizar 

más sus ahorros en lugar de contratar nuevos financiamientos. 



“Por consiguiente, la demanda por crédito se atiende puntualmente en la banca, 

ahí está el ejemplo del crédito hipotecario, no ha bajado la demanda, la 

competencia entre bancos es muy intensa, se están viendo continuamente 

anuncios, promoción de tasas más atractivas a plazos muy largos en el crédito 

hipotecario; se está viendo el crédito automotriz que sigue creciendo”, 

puntualizó. 

En este sentido, hizo énfasis en que la banca sí está prestando. “Que las 

personas y las empresas decidan no tomar crédito en este momento es una 

señal de prudencia, tenemos que manejar la crisis todos con mucha inteligencia 

y con mucho cuidado”. 

 

Prudentes en entorno de incertidumbre 

 

Eduardo Osuna, vicepresidente de la ABM y director general de BBVA México, 

destacó que en este periodo de incertidumbre, la banca tiene la obligación de 

ser prudente. 

“La banca siempre es prudente y más en entornos de incertidumbre como el que 

tenemos, y efectivamente puede haber algunos clientes a los que se les hayan 

hecho algunas reducciones de líneas, precisamente por el nivel de 

apalancamiento que ya tenían o por lo que estábamos viendo en los burós. La 

banca es responsable de prestar el dinero de los mexicanos y nuestra 

responsabilidad es mantener la solvencia del sistema para poder ser una palanca 

en el proceso de recuperación y esta prudencia es mucho más valiosa en el 

mediano y largo plazos”, dijo. 

Agregó que la labor de la banca es vender crédito, pero de manera prudente a 

los proyectos sanos y atendiendo la demanda real. 

 

Lo importante es que las líneas están disponibles 

 

Por otro lado, el presidente de la ABM aclaró que si las líneas de liquidez del 

Banxico no se han utilizado, es porque hoy los bancos no las requieren, pues su 

indicador en este rubro es de 224% cuando el mínimo requerido es de 100 por 

ciento. 

“Por lo tanto no debe de ser una preocupación si en este momento no se están 

usando, lo importante de estas líneas es que están disponibles, y que todos las 

podemos usar y en el momento que sea necesario así sucederá, no veo porque 

tenga que ser de inmediato cuando no hacen falta”, manifestó. 

 

“Por supuesto que tomamos riesgos” 

 

El secretario de Hacienda comentó también el miércoles que los bancos no 

estaban tomando riesgos. A ello, Luis Niño respondió que el negocio de la banca 

es justamente la administración de riesgos, pero esto se hace con prudencia. 

Prueba de ello, dijo, es que hoy tienen prestados 5.8 billones de pesos, lo cual 

es un riesgo serio, pues son recursos de los clientes de la banca que deben 

cuidarse. 



“El negocio de la banca es la administración de riesgos; por supuesto que 

tomamos riesgos, pero es el manejo de riesgos con mitigantes, con prudencia. 

En épocas de gran dificultad económica como estamos viviendo, tenemos que 

ser muy puntuales”, enfatizó. 

 

Ante aumento de fraudes telefónicos, viene campaña dirigida a clientes 

 

Ante el reciente incremento en fraudes cometidos a clientes a través de la 

suplantación de números telefónicos de los bancos, Luis Niño de Rivera, 

presidente de la ABM, adelantó que en breve habrá una campaña intensa sobre 

la importancia de que la población cuide sus datos. 

“Esto no es un fraude cibernético, este es un engaño telefónico y tiene mucho 

que ver con la astucia y la argucia que usan estos delincuentes para engañar a 

las personas que desafortunadamente pensando que sí es una llamada del 

banco y les entregan sus claves”, dijo. 

El líder de los banqueros destacó que todas las llamadas son fraudulentas, por 

lo que recomendó colgar de inmediato y si los clientes tienen duda, hablar a su 

banco a un teléfono que ellos conozcan y que tengan confianza que del otro lado 

está la persona que sí representa a la institución. 

Carlos Rojo, presidente ejecutivo de la ABM, complementó por su parte que el 

tema fundamental aquí es educar de una mejor manera a los usuarios del 

sistema financiero en términos de toda esta información. 

“Estamos trabajando en temas de educación financiera para que la gente esté 

mucho más al pendiente y sea mucho más restrictiva”, señaló. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Mancera impugnará inhabilitación para ejercer 

cargos en CDMX 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Gabriel Xantomila 

El senador del PRD y exjefe de gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel 

Mancera Espinosa, adelantó que impugnará la resolución de la Contraloría de la 

capital que lo inhabilitó por un año para desempeñar cargos en la administración 

pública local. 

"La voy a atender a través de las vías de impugnación correspondientes, de 

manera jurídica, ya enterado ahora a través de los medios de comunicación", 

dijo. 

La inhabilitación del senador perredista fue a petición del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) por transgredir las normas electorales 

en 2018. 

En ese sentido, el coordinador parlamentario del PRD en el Senado de la 

República apuntó: "Ahora la acabo de conocer por los medios de comunicación, 

la vamos a revisar, analizar y a tener el tiempo para impugnarla y ya les estaré 

comentando", indicó en una breve declaración sobre el caso. 

Cabe resaltar que la mañana de este jueves, la Dirección General de 

Responsabilidades Administrativas de la Secretaría de la Contraloría General 

informó que impuso a Mancera Espinosa la menor pena de inhabilitación 

temporal por poner en riesgo la contienda electoral de 2018, vulnerando el 

principio de imparcialidad y neutralidad. 



Sin embargo, esto no afecta su trabajo como actual senador de la República, 

pues la pena aplica sólo a los cargos locales. 

Este martes, la Fiscalía General de la República (FGR) realizó un cateo en un 

domicilio ligado a Luis Serna, quien fue secretario particular de Mancera 

Espinosa. 

El movimiento en la colonia San Ángel Inn se registró desde las 19:30 horas, sin 

embargo, la FGR aún no ha emitido mayor información sobre la operación. La 

propiedad está a nombre de Carlos Jiménez Rodríguez, yerno de Serna. 

Cuando Mancera Espinosa asumió la jefatura de gobierno en diciembre de 2012, 

nombró en su gabinete a sus amigos de la infancia: los hermanos Serna Chávez. 

Julio César -coordinador general y administrador de la Central de Abasto (Ceda)- 

y a Luis Ernesto Serna Chávez -secretario particular-. 

Una vez que concluyó el gobierno de Mancera Espinosa, ambos hermanos 

fueron investigados por presuntas irregularidades. La única declaración 

patrimonial que hizo pública Luis Ernesto Serna fue en 2016, en la cual informa 

que el monto de las propiedades que poseía en ese entonces era de 77.9 

millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Biden promete legalizar a 11 millones de 

indocumentados 

 

Viernes 23 octubre 2020 / Redacción 

Tennessee, Nashville. - Donald Trump y Joe Biden se enfrentaron en su debate 

final, en la universidad de Belmong, en Nashville, Tennessee, donde la 

pandemia, la migración, la sombra de Vladimir Putin, los negocios de mandatario 

en China y los del hijo del demócrata en Ucrania, así como los impuestos del 

republicano, el clima y la crisis económica cubrieron los 90 minutos. 

Con Trump a la zaga y con la necesidad de cambiar la trayectoria de la campaña, 

el debate podría resultar fundamental, aunque ya se han emitido más de 47 

millones de votos y hay menos votantes indecisos que en años anteriores. El 

debate fue moderado por la periodista Kristen Welker, de NBC. 

En su oportunidad, Biden responsabilizó a Trump por las 220 mil muertes que ha 

dejado el COVID, por lo que no debe de ser reelecto. “Quien sea responsable 

por esa cantidad de fallecidos no debe de quedarse como presidente”, dijo el 

demócrata y agregó que el republicano no tiene un plan nacional integral para 

combatir al coronavirus. 

El presidente respondió que la mortalidad ha bajado muchísimo, que su 

“gobierno está luchando contra el virus. Tenemos una vacuna que va a ser 

anunciada en las próximas semanas y será distribuida por el ejército. Estamos 

doblando la esquina. Esta pandemia se está yendo”. Con este argumento señaló 

que “tenemos que abrir las escuelas, abrir nuestra nación o no tendremos una 

nación”. 



“Yo tuve Covid-19 y me mejoré. Me dieron una terapia, y me mejoré muy 

rápidamente. Ahora estoy inmune, cuatro meses o toda la vida”, dijo el 

mandatario. “Estamos aprendiendo a vivir con ello”, dijo Trump y Biden reviró, 

están “aprendiendo a morir con ello”. 

Sobre la política internacional, el demócrata afirmó “Rusia no quiere que yo sea 

presidente porque yo conozco bien al presidente Vladimir Putin. No sé por qué 

Trump no quiere enfrentarse con Putin”. 

El mandatario destacó las acusaciones de que Hunter Biden, hijo del demócrata, 

usó sus influencias en el tema de Ucrania y dice que el exvidepresidente tomó 

dinero de Rusia. El demócrata negó lo dicho. 

Contraatacó con el argumento de que “China y Rusia le pagaron un montón de 

dinero a Trump y él nunca mostró sus declaraciones de impuestos”. 

Sobre migración, Biden dijo que de ganar abrirá una vía para la ciudadanía a 11 

millones de indocumentados, a través de una reforma migratoria en sus primeros 

100 días de gobierno. 

Sobre los 4 mil niños separados de sus padres y más de 500 aún no localizados, 

Trump afirmó que los llamados “coyotes” y cárteles llevan a los niños a Estados 

Unidos. 

El exvicepresidente dijo que los niños fueron arrancados de los brazos de sus 

padres, “Esto es criminal”. Trump apuntó que son bien tratados, en instalaciones 

limpias, y que él no construyó las “jaulas”, sino Obama. Acusó a Biden de 

haberse desempeñado ocho años como vicepresidente sin haber logrado una 

reforma migratoria. 

Sobre el tema de racismo, Biden acusó a Trump de alejarse de la inclusión y 

acercarse a la exclusión, mientras que el republicano aseguró que su rival nunca 

ha hecho nada por la comunidad afroamericana. 

Biden concluyó de ganar la presidencia representará a todos los 

estadounidenses. “Les daré esperanza, en lugar de miedo. Hay enormes 

oportunidades para mejorar. Podemos mejorar con la economía, con el combate 

al racismo”, añadió. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

El Gobierno de México tiene la encomienda de 

acabar con la corrupción para lograr el bienestar 

de todos los mexicanos 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Procuraduría Agraria 

El gobierno de la Cuarta Transformación que encabeza el Presidente de la 

República, Andrés Manuel López Obrador, tiene la encomienda de acabar con 

la corrupción que existen en los temas agrarios, y de esta manera tener 

instituciones de la República que trabajen en beneficio del pueblo, con mujeres 

y hombres honestos, íntegros, probos en su desempeño como servidores 

públicos. 

El Jefe del Ejecutivo Federal señaló lo anterior ante los representantes de los 

medios de comunicación que se dieron cita en la conferencia de prensa matutina 

que tuvo lugar en Palacio Nacional. 

El Primer Mandatario del país enfatizó la necesidad de acabar con la corrupción 

y el gran aparato burocrático que existe alrededor de la procuración de justicia 

agraria que lo único que ha dejado es corrupción e influyentismo. 

“Se apropiaron de las instituciones agrarias, en este caso de todo lo que tiene 

que ver con la Procuraduría Agraria (PA) y los más antiagraristas empezaron a 

apoderarse de estos tribunales. Les hablo del conservadurismo más rancio, 

tienen los tribunales agrarios para legalizar los despojos, las tierras ejidales, 

comunales, a tierras nacionales.”, acotó. 

El Presidente López Obrador reconoció el trabajo que ha llevado a cabo la 

Procuraduría Agraria, señalando que se ha logrado un gran avance al no 



nombrar funcionarios de los Tribunales Agrarios, mismos que se adhieren a un 

aparato burocrático que lo único que hacen es entorpecer el trabajo de la PA que 

busca en todo momento el bienestar de los sujetos agrarios. 

“Les hablo del conservadurismo más rancio que tienen los tribunales agrarios 

para legalizar los despojos, tierras ejidales, comunales, incluso terrenos 

nacionales; eclipsaron todo y quedaron muchos funcionarios enquistados en las 

estructuras del gobierno”, señaló. 

Asimismo, precisó que desde que asumió este mandato, en diciembre de 2018, 

su gobierno no ha entregado playas, “no se van a entregar las playas que son 

públicas a particulares; no hay privatización de las playas”, aclaró el Jefe del 

Ejecutivo Federal. 

Frente a este panorama, que se propició en gran medida durante los últimos 36 

años del periodo neoliberal, informó que se ha dado a la tarea de revisar la 

situación que predomina en los órganos responsables de impartir justicia agraria 

a los sujetos de derecho y, por lo tanto ha decidido proceder, en consecuencia, 

a nombrar en su momento a nuevos magistrados en  los Tribunales Agrarios. 

“Ahora los voy a proponer porque antes estaban en manos de estos órganos de 

puro mercader manejado por abogados especialistas en el tráfico de influencias. 

Estamos hablando de playas, de terrenos que valen muchísimo dinero y se los 

fueron apropiando, y lo más importante de todo esto es no repetir esa política”, 

recalcó el Presidente López Obrador. 

Retomando estos señalamientos, el Procurador Agrario, Luis Hernández 

Palacios Mirón, exhortó a todo el personal tanto de la Estructura Territorial como 

del área central, a cumplir estrictamente, --conforme a los valores y principios de 

la Cuarta Transformación que rigen el actuar de la Institución--, con el Código de 

Conducta y un desempeño eficiente, eficaz, honorable en la atención y servicio 

a los sujetos agrarios y campesinos en general. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Las buenas intenciones del presidente 

 

Jueves 23 octubre 2020 / Sócrates Amado Campos Lemus 

El presidente declara que en los negocios inmobiliarios y terreneros se generó 

un verdadero cochinero y también tendríamos que reconocer que también nos 

encontramos en un verdadero baño de sangre por los asuntos de la inseguridad. 

Y como vemos la situación de los negocios sucios que blanquean los de cuello 

blanco son enormes, y por tales razones cuando se amenaza de que se van a 

recuperar los recursos y los bienes robados a la nación pues las aguas se agitan 

y se generan muchos actos que dan clara idea de que los grupos afectados están 

realizando acciones que pueden llegar a actos de violencia y de 

desestabilización económica y política. En una de sus mañaneras, habla de los 

grandes negocios que realizó FONATUR con los apoyos de los mismos 

presidentes, así explicaba cómo en algún desarrollo Vicente Fox vendió a 

setenta pesos metro cuadrado miles de metros en playas a alguno de sus cuates, 

y sin duda, se vienen investigaciones de los despojos de las tierras nacionales, 

ejidales y comunales y con todo el apoyo de la Procuraduría Agraria y esto indica 

que tendremos muchas movilizaciones en todos lados, porque los grupos de 

oportunistas que controlan ejidos y comunidades y que son los que han vendido 

los derechos a particulares en millonadas ante la falta de terrenos inmobiliarios, 

se van a dar gusto y tendrán nuevamente espacios para seguir con sus negocios, 

y esto lo debería investigar el presidente porque la realidad es que muchos 

“ejidatarios y comuneros” solamente son los caciques que realizan los negocios 

con ese CUENTO de que “rescatan tierras, que ellos mismos han vendido” y en 

tales condiciones se van a confrontar en muchos sitios los avecindados con esos 



caciques que al final de cuentas son los que se han venido enriqueciendo y han 

lucrado con el cuento que ahora se aviva en las discusiones. 

Ya es claro que en el país se vendrán los enfrentamientos entre los llamados 

iniciativos privados y los grupos políticos de la 4T, esto se agitará mucho más 

ante la cercanía de los procesos electorales y en ese espacio se encuentra el 

futuro del país, porque de acuerdo a los resultados se podrá sostener la paz 

social o generar la violencia y esto es mucho muy peligroso para la estabilidad y 

la paz en el país. 

La crisis económica que no se puede negar afecta seriamente los ingresos de 

las familias y genera por supuesto muchos caminos para sobrevivir, entre ellos, 

los cambios del consumo, y es así que ahora muchos clasemedieros dejan de 

comprar prendas de vestir nuevas y se van al consumo de las famosas “pacas 

de ropa” estableciendo incluso sistemas de compra venta por internet y por 

varios mecanismos tecnológicos que a algunos les permite generar la venta con 

algunas utilidades y a otros comprar con mejores precios productos que 

necesitan, y esto lastima sin duda alguna a la producción nacional. Los mismo 

se ve en los mercados y tianguis cuando la gente busca desesperadamente 

medicamentos a bajos precios, en muchos casos son medicamentos robados o 

clonados y en otros son usando mecanismos de compra de medicamentos 

caducados a los que cambian los empaques y siguen comercializando a 

menores precios sin que se puedan controlar y sin saber si sirven o dañan más 

a los consumidores. 

En los mismos términos, por los manejos demagógicos que se hacen por parte 

de diputados que solo buscan reflectores o mecanismos para tener mayores 

ingresos, no se dan cuenta que los productos “chatarra” aumentan su venta en 

México ya que provienen de los Estados Unidos, cuando éstos son casi caducos 

y se venden a mayoristas a precios de remate y acá los venden a precios que 

compiten con los productos nacionales, pero como traen las marcas extranjeras 

pues tienen lo que se llama el incentivo de los productos gancho, la venta 

aumenta en forma tal que está lesionando seriamente a la industria nacional y a 

la salud de los consumidores, lo mismo se puede comprobar con las comidas 

enlatadas y con los refrescos y bebidas alcohólicas muchas de ellas adulteradas, 

en fin, el asunto es grave y los cientos de millones de dólares que dejan esos 

productos y contrabandos a los grupos criminales fortalecen a las organizaciones 

de mayor peligro de tal suerte que ahora, en esos sitios, los delincuentes 

controlan el pago de “impuestos” por medio del cobro de piso y manejan el 

financiamiento por medio de préstamos que son impagables y que obligan a los 

comerciantes a dejarles propiedades y bienes con los cuales esos grupos “lavan 

sus ingresos”, la corrupción se generaliza entre funcionarios de mercados y 

policías y por medio de muchos mecanismos los grupos comercializan las 

drogas, armas, artículos de contrabando, operan las redes de trata y en algunos 

casos se nota la venta de huachicol obligado a los comerciantes que tienen 

vehículos de transporte, en fin, hay mucho por hacer y pocos elementos de 

investigación y gentes que puedan controlar lo que hoy a todas vistas está 

incontrolable y resulta peligroso para la estabilidad en la seguridad pública y 

nacional. 



En verdad que admiramos el espíritu pastoral del presidente cuando habla de 

que todos nos debemos portar bien y servir y dejar a un lado el espíritu 

materialista y pensar más en la verdadera acción espiritual y solidaria cuando 

habla de que incluso debemos estudiar y conocer las últimas declaraciones del 

Papa Francisco, y bueno, esas son muy buenas intenciones, pero en la realidad 

conocemos a muchos políticos de su movimiento que solamente se han venido 

enriqueciendo y piensan ya en los puestos con los presupuestos y eso de los 

ideales y los sueños de mejores hombres y mujeres con alto nivel espiritual, les 

parece algo “raro”, porque dicen que al final de cuentas ellos luchan por el 

bienestar de todos y de ellos y para eso la mejor nuestra es su nivel de ingresos 

sus riquezas que muestran el nivel de mejoría y que las cuestiones espirituales 

son para cuando uno las quiere profesar, así que el presidente, bien 

intencionado, no tiene muchos acólitos que le apoyen en su cambio…. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Las buenas intenciones del Presidente 

Jueves 22 octubre 2020 / Sócrates Campus Lemus 

El presidente declara que en los negocios inmobiliarios y terreneros se generó 

un verdadero cochinero y también tendríamos que reconocer que también nos 

encontramos en un verdadero baño de sangre por los asuntos de la inseguridad. 

Y como vemos la situación de los negocios sucios que blanquean los de cuello 

blanco son enormes, y por tales razones cuando se amenaza de que se van a 

recuperar los recursos y los bienes robados a la nación pues las aguas se agitan 

y se generan muchos actos que dan clara idea de que los grupos afectados están 

realizando acciones que pueden llegar a actos de violencia y de 

desestabilización económica y política. En una de sus mañaneras, habla de los 

grandes negocios que realizó FONATUR con los apoyos de los mismos 

presidentes, así explicaba cómo en algún desarrollo Vicente Fox vendió a 

setenta pesos metro cuadrado miles de metros en playas a alguno de sus cuates, 

y sin duda, se vienen investigaciones de los despojos de las tierras nacionales, 

ejidales y comunales y con todo el apoyo de la Procuraduría Agraria y esto indica 

que tendremos muchas movilizaciones en todos lados, porque los grupos de 

oportunistas que controlan ejidos y comunidades y que son los que han vendido 

los derechos a particulares en millonadas ante la falta de terrenos inmobiliarios, 

se van a dar gusto y tendrán nuevamente espacios para seguir con sus negocios, 

y esto lo debería investigar el presidente porque la realidad es que muchos 

“ejidatarios y comuneros” solamente son los caciques que realizan los negocios 

con ese CUENTO de que “rescatan tierras, que ellos mismos han vendido” y en 

tales condiciones se van a confrontar en muchos sitios los avecindados con esos 

caciques que al final de cuentas son los que se han venido enriqueciendo y han 

lucrado con el cuento que ahora se aviva en las discusiones. 

Ya es claro que en el país se vendrán los enfrentamientos entre los llamados 

iniciativos privados y los grupos políticos de la 4T, esto se agitará mucho más 

ante la cercanía de los procesos electorales y en ese espacio se encuentra el 

futuro del país, porque de acuerdo a los resultados se podrá sostener la paz 

social o generar la violencia y esto es mucho muy peligroso para la estabilidad y 

la paz en el país. 

La crisis económica que no se puede negar afecta seriamente los ingresos de 

las familias y genera por supuesto muchos caminos para sobrevivir, entre ellos, 

los cambios del consumo, y es así que ahora muchos clasemedieros dejan de 

comprar prendas de vestir nuevas y se van al consumo de las famosas “pacas 

de ropa” estableciendo incluso sistemas de compra venta por internet y por 

varios mecanismos tecnológicos que a algunos les permite generar la venta con 

algunas utilidades y a otros comprar con mejores precios productos que 

necesitan, y esto lastima sin duda alguna a la producción nacional. Los mismo 

se ve en los mercados y tianguis cuando la gente busca desesperadamente 

medicamentos a bajos precios, en muchos casos son medicamentos robados o 



clonados y en otros son usando mecanismos de compra de medicamentos 

caducados a los que cambian los empaques y siguen comercializando a 

menores precios sin que se puedan controlar y sin saber si sirven o dañan más 

a los consumidores. 

En los mismos términos, por los manejos demagógicos que se hacen por parte 

de diputados que solo buscan reflectores o mecanismos para tener mayores 

ingresos, no se dan cuenta que los productos “chatarra” aumentan su venta en 

México ya que provienen de los Estados Unidos, cuando éstos son casi caducos 

y se venden a mayoristas a precios de remate y acá los venden a precios que 

compiten con los productos nacionales, pero como traen las marcas extranjeras 

pues tienen lo que se llama el incentivo de los productos gancho, la venta 

aumenta en forma tal que está lesionando seriamente a la industria nacional y a 

la salud de los consumidores, lo mismo se puede comprobar con las comidas 

enlatadas y con los refrescos y bebidas alcohólicas muchas de ellas adulteradas, 

en fin, el asunto es grave y los cientos de millones de dólares que dejan esos 

productos y contrabandos a los grupos criminales fortalecen a las organizaciones 

de mayor peligro de tal suerte que ahora, en esos sitios, los delincuentes 

controlan el pago de “impuestos” por medio del cobro de piso y manejan el 

financiamiento por medio de préstamos que son impagables y que obligan a los 

comerciantes a dejarles propiedades y bienes con los cuales esos grupos “lavan 

sus ingresos”, la corrupción se generaliza entre funcionarios de mercados y 

policías y por medio de muchos mecanismos los grupos comercializan las 

drogas, armas, artículos de contrabando, operan las redes de trata y en algunos 

casos se nota la venta de huachicol obligado a los comerciantes que tienen 

vehículos de transporte, en fin, hay mucho por hacer y pocos elementos de 

investigación y gentes que puedan controlar lo que hoy a todas vistas está 

incontrolable y resulta peligroso para la estabilidad en la seguridad pública y 

nacional. 

En verdad que admiramos el espíritu pastoral del presidente cuando habla de 

que todos nos debemos portar bien y servir y dejar a un lado el espíritu 

materialista y pensar más en la verdadera acción espiritual y solidaria cuando 

habla de que incluso debemos estudiar y conocer las últimas declaraciones del 

Papa Francisco, y bueno, esas son muy buenas intenciones, pero en la realidad 

conocemos a muchos políticos de su movimiento que solamente se han venido 

enriqueciendo y piensan ya en los puestos con los presupuestos y eso de los 

ideales y los sueños de mejores hombres y mujeres con alto nivel espiritual, les 

parece algo “raro”, porque dicen que al final de cuentas ellos luchan por el 

bienestar de todos y de ellos y para eso la mejor nuestra es su nivel de ingresos 

sus riquezas que muestran el nivel de mejoría y que las cuestiones espirituales 

son para cuando uno las quiere profesar, así que el presidente, bien 

intencionado, no tiene muchos acólitos que le apoyen en su cambio…. 
 

 

 

 

 



 

Las Buenas Intenciones Del Presidente...... 

Jueves 22 octubre 2020 / Sócrates Campus Lemus 

El presidente declara que en los negocios inmobiliarios y terreneros se generó 

un verdadero cochinero y también tendríamos que reconocer que también nos 

encontramos en un verdadero baño de sangre por los asuntos de la inseguridad. 

Y como vemos la situación de los negocios sucios que blanquean los de cuello 

blanco son enormes, y por tales razones cuando se amenaza de que se van a 

recuperar los recursos y los bienes robados a la nación pues las aguas se agitan 

y se generan muchos actos que dan clara idea de que los grupos afectados están 

realizando acciones que pueden llegar a actos de violencia y de 

desestabilización económica y política. En una de sus mañaneras, habla de los 

grandes negocios que realizó FONATUR con los apoyos de los mismos 

presidentes, así explicaba cómo en algún desarrollo Vicente Fox vendió a 

setenta pesos metro cuadrado miles de metros en playas a alguno de sus cuates, 

y sin duda, se vienen investigaciones de los despojos de las tierras nacionales, 

ejidales y comunales y con todo el apoyo de la Procuraduría Agraria y esto indica 

que tendremos muchas movilizaciones en todos lados, porque los grupos de 

oportunistas que controlan ejidos y comunidades y que son los que han vendido 

los derechos a particulares en millonadas ante la falta de terrenos inmobiliarios, 

se van a dar gusto y tendrán nuevamente espacios para seguir con sus negocios, 

y esto lo debería investigar el presidente porque la realidad es que muchos 

“ejidatarios y comuneros” solamente son los caciques que realizan los negocios 

con ese CUENTO de que “rescatan tierras, que ellos mismos han vendido” y en 

tales condiciones se van a confrontar en muchos sitios los avecindados con esos 

caciques que al final de cuentas son los que se han venido enriqueciendo y han 

lucrado con el cuento que ahora se aviva en las discusiones. 

Ya es claro que en el país se vendrán los enfrentamientos entre los llamados 

iniciativos privados y los grupos políticos de la 4T, esto se agitará mucho más 

ante la cercanía de los procesos electorales y en ese espacio se encuentra el 

futuro del país, porque de acuerdo a los resultados se podrá sostener la paz 

social o generar la violencia y esto es mucho muy peligroso para la estabilidad y 

la paz en el país. 

La crisis económica que no se puede negar afecta seriamente los ingresos de 

las familias y genera por supuesto muchos caminos para sobrevivir, entre ellos, 

los cambios del consumo, y es así que ahora muchos clasemedieros dejan de 

comprar prendas de vestir nuevas y se van al consumo de las famosas “pacas 

de ropa” estableciendo incluso sistemas de compra venta por internet y por 

varios mecanismos tecnológicos que a algunos les permite generar la venta con 

algunas utilidades y a otros comprar con mejores precios productos que 

necesitan, y esto lastima sin duda alguna a la producción nacional. Los mismo 

se ve en los mercados y tianguis cuando la gente busca desesperadamente 



medicamentos a bajos precios, en muchos casos son medicamentos robados o 

clonados y en otros son usando mecanismos de compra de medicamentos 

caducados a los que cambian los empaques y siguen comercializando a 

menores precios sin que se puedan controlar y sin saber si sirven o dañan más 

a los consumidores. 

En los mismos términos, por los manejos demagógicos que se hacen por parte 

de diputados que solo buscan reflectores o mecanismos para tener mayores 

ingresos, no se dan cuenta que los productos “chatarra” aumentan su venta en 

México ya que provienen de los Estados Unidos, cuando éstos son casi caducos 

y se venden a mayoristas a precios de remate y acá los venden a precios que 

compiten con los productos nacionales, pero como traen las marcas extranjeras 

pues tienen lo que se llama el incentivo de los productos gancho, la venta 

aumenta en forma tal que está lesionando seriamente a la industria nacional y a 

la salud de los consumidores, lo mismo se puede comprobar con las comidas 

enlatadas y con los refrescos y bebidas alcohólicas muchas de ellas adulteradas, 

en fin, el asunto es grave y los cientos de millones de dólares que dejan esos 

productos y contrabandos a los grupos criminales fortalecen a las organizaciones 

de mayor peligro de tal suerte que ahora, en esos sitios, los delincuentes 

controlan el pago de “impuestos” por medio del cobro de piso y manejan el 

financiamiento por medio de préstamos que son impagables y que obligan a los 

comerciantes a dejarles propiedades y bienes con los cuales esos grupos “lavan 

sus ingresos”, la corrupción se generaliza entre funcionarios de mercados y 

policías y por medio de muchos mecanismos los grupos comercializan las 

drogas, armas, artículos de contrabando, operan las redes de trata y en algunos 

casos se nota la venta de huachicol obligado a los comerciantes que tienen 

vehículos de transporte, en fin, hay mucho por hacer y pocos elementos de 

investigación y gentes que puedan controlar lo que hoy a todas vistas está 

incontrolable y resulta peligroso para la estabilidad en la seguridad pública y 

nacional. 

En verdad que admiramos el espíritu pastoral del presidente cuando habla de 

que todos nos debemos portar bien y servir y dejar a un lado el espíritu 

materialista y pensar más en la verdadera acción espiritual y solidaria cuando 

habla de que incluso debemos estudiar y conocer las últimas declaraciones del 

Papa Francisco, y bueno, esas son muy buenas intenciones, pero en la realidad 

conocemos a muchos políticos de su movimiento que solamente se han venido 

enriqueciendo y piensan ya en los puestos con los presupuestos y eso de los 

ideales y los sueños de mejores hombres y mujeres con alto nivel espiritual, les 

parece algo “raro”, porque dicen que al final de cuentas ellos luchan por el 

bienestar de todos y de ellos y para eso la mejor nuestra es su nivel de ingresos 

sus riquezas que muestran el nivel de mejoría y que las cuestiones espirituales 

son para cuando uno las quiere profesar, así que el presidente, bien 

intencionado, no tiene muchos acólitos que le apoyen en su cambio…. 

 

 

 

 

 



 

Corrupción en venta de terrenos por parte de 

Fonatur “era un cochinero”: AMLO 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la corrupción que 

existía en la venta de terrenos públicos por parte del Fondo Nacional del 

Fomento al Turismo (Fonatur) “era un cochinero”, y acusó que en los gobiernos 

panistas de Vicente Fox y de Felipe Calderón fue cuando se vendieron más 

terrenos a precios “de ganga”. 

En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal señaló que en el 

gobierno de Vicente Fox se vendieron terrenos cerca del aeropuerto de Cancún 

en 70 pesos la hectárea “ni lo que cuesta un metro de alfombra”. 

“Era, ofrezco disculpas por la mala expresión, era un cochinero. El caso de la 

venta de terrenos de Fonatur, tengo claro y hay pruebas de cómo durante el 

gobierno de Fox se vendieron terrenos como a 10 minutos cuando mucho del 

actual aeropuerto de Cancún, manglares, creo que como 200, 300 hectáreas a 

70 pesos el metro cuadrado, ni lo que cuesta un metro de alfombra”. 



En Palacio Nacional, y ante esta situación, el presidente López Obrador anunció 

que se está revisando la situación en que se encuentran los Tribunales Agrarios, 

pues señaló que estos se encontraban en manos de “puro mercader, manejado 

por abogados, esos especialistas en el tráfico de influencia”. 

“Porque estamos hablando de playas, estamos hablando de terrenos que valen 

muchísimo dinero y se los fueron apropiando”. 

“Estamos revisando es la de los tribunales agrarios. Se apropiaron de las 

instituciones agrarias, en este caso de todo lo que tiene que ver con la 

Procuraduría Agraria y los más antiagraristas empezaron a apoderarse de estos 

tribunales. Les hablo del conservadurismo más rancio, tienen los tribunales 

agrarios para legalizar los despojos, las tierras ejidales, comunales, a tierras 

nacionales. 

“Tengo que proponer a nuevos magistrados para los tribunales agrarios y no 

quería yo hacerlo porque tengo que nombrar tribunales administrativos. 

Imagínense todos los aparatos burocráticos que se crearon, que no están al 

servicio del pueblo, que no defienden el interés general”, aseveró. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Calderón y Fox “vendieron” terrenos públicos en 

zonas turísticas a precio de ganga, “era un 

cochinero”, acusa AMLO 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Agencia El Universal 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la corrupción que 

existía en la venta de terrenos públicos por parte del Fondo Nacional del 

Fomento al Turismo (Fonatur) “era un cochinero”, y acusó que en los gobiernos 

panistas de Vicente Fox y de Felipe Calderón fue cuando se vendieron más 

terrenos a precios "de ganga". 

En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal señaló que en el 

gobierno de Vicente Fox se vendieron terrenos cerca del aeropuerto de Cancún 

en 70 pesos la hectárea "ni lo que cuesta un metro de alfombra". 

"Era, ofrezco disculpas por la mala expresión, era un cochinero. El caso de la 

venta de terrenos de Fonatur, tengo claro y hay pruebas de cómo durante el 

gobierno de Fox se vendieron terrenos como a 10 minutos cuando mucho del 

actual aeropuerto de Cancún, manglares, creo que como 200, 300 hectáreas a 

70 pesos el metro cuadrado, ni lo que cuesta un metro de alfombra". 

En Palacio Nacional, y ante esta situación, el presidente López Obrador anunció 

que se está revisando la situación en que se encuentran los Tribunales Agrarios, 

pues señaló que estos se encontraban en manos de "puro mercader, manejado 

por abogados, esos especialistas en el tráfico de influencia". 

"Porque estamos hablando de playas, estamos hablando de terrenos que valen 

muchísimo dinero y se los fueron apropiando". 



“Estamos revisando es la de los tribunales agrarios. Se apropiaron de las 

instituciones agrarias, en este caso de todo lo que tiene que ver con la 

Procuraduría Agraria y los más antiagraristas empezaron a apoderarse de estos 

tribunales. Les hablo del conservadurismo más rancio, tienen los tribunales 

agrarios para legalizar los despojos, las tierras ejidales, comunales, a tierras 

nacionales”. 

"Tengo que proponer a nuevos magistrados para los tribunales agrarios y no 

quería yo hacerlo porque tengo que nombrar tribunales administrativos. 

Imagínense todos los aparatos burocráticos que se crearon, que no están al 

servicio del pueblo, que no defienden el interés general", aseveró. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Por corrupción en Fonatur, AMLO anuncia 

cambio de magistrados 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Samuel Soto Giles 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la mañana de este jueves 

que propondrá a nuevos magistrados para los tribunales agrarios porque 

legalizaban la venta de terrenos de Fonatur, que “era un cochinero, hay pruebas”. 

“Ahora voy a proponer a magistrados de los tribunales porque esos órganos 

estaban en manos de puro mercader, manejados por abogados de esos 

especialistas en el tráfico de influencias”, indicó. 

Dijo que en la venta de terrenos y playas tenía que ser legalizada por los 

tribunales agrarios cuando eran propiedad social, eran ejidos, tierras comunales, 

tierra nacionales. 

“El conservadurismo más rancio se apropió de las instituciones agrarias, de todo 

lo que tiene que ver con la Procuraduría Agraria para legalizar los despojos”, 

puntualizó. 

López Obrador ejemplificó que durante el gobierno de (Vicente) Fox se vendieron 

200 ó 300 hectáreas, como a 10 minutos, cuando mucho, del actual aeropuerto 

de Cancún, a 70 pesos el metro cuadrado, “ni lo que cuesta un metro de 

alfombra”. 
 

 

 

 

 

 



 

Litigio complica la inhumación en Salina Cruz 

 

Viernes 23 octubre 2020 / Alonso Morales 

Oaxaca. - Boca del Río y autoridades de Salina Cruz, hecho que ha provocado 

que las personas que mueren, principalmente por Covid-19, no puedan ser 

sepultadas en el lugar. 

De acuerdo con un documento que dieron a conocer los ejidatarios, explican que 

desde el año 2019 comenzó el litigio contra las autoridades municipales por 

utilizar un predio ejidal que con el paso del tiempo contaminaría los mantos 

acuíferos y terrenos parcelarios. 

Tras el pleito legal, se presentó primero una denuncia ante la Procuraduría 

Agraria y posteriormente fue turnada al Tribunal Agrario en Tuxtepec, donde aún 

se encuentra abierta bajo investigación. Pese al proceso, durante los meses de 

mayo-agosto cuando se incrementaron las muertes por Coronavirus, la autoridad 

municipal aceptó que el nuevo panteón fuera utilizado para sepultar cadáveres. 

Ante esta situación, Boca del Río convocó a una asamblea en donde los 

ejidatarios expusieron esta irregularidad, y presentaron nuevamente la denuncia 

en donde un juez del tribunal agrario exhortó al alcalde Juan Carlos Atecas, a 

abstenerse ocupar ese inmueble en tanto no se de un fallo en el litigio. 

Si bien, esto ha provocado ahora que muchas personas no puedan ser 

sepultadas en el nuevo panteón y se tuvo que buscar alternativas en el viejo 

camposanto para realizar la inhumación. 

Hace un par de semanas, el personal de la dirección de panteones implementó 

un plan para ubicar aquellos espacios que no tienen dueños a fin de que sean 

reutilizarlos, ante la situación que impera. 

 

 

 

 

 



 

Sedatu e Inmujeres lanzan proyecto en favor de 

las mujeres rurales e indígenas 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Redacción 

En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer Rural, la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en coordinación 

con el Registro Agrario Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria (PA) y el Instituto 

Nacional de las Mujeres (Inmujeres), presentaron el proyecto ‘Mujeres por el 

acceso a la tierra, promoviendo los derechos agrarios de mujeres rurales e 

indígenas’, que impulsa mecanismos para que este sector de la población pueda 

acceder a la titularidad de sus tierras. Este año se beneficiarán 600 mujeres 

rurales de la puesta en marcha de este mecanismo. 

El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, detalló que el proyecto tiene por 

objetivo saldar la deuda histórica del Estado con las mujeres rurales e indígenas. 

Explicó que el plan contempla estudios de investigación, jornadas itinerantes de 

justicia para mujeres, entre otras actividades, a través de la coordinación 

interinstitucional con varias dependencias del Gobierno de México. En una 

primera etapa, se implementará en ejidos de 13 estados de la República. 

“En la Sedatu reconocemos la importancia de este proyecto en la vida de las 

mujeres rurales, ya que actualmente sólo el 6% de ellas participa en los órganos 

de gobierno de sus ejidos. El campo mexicano sigue siendo un campo machista 

y no será tarea fácil cambiar esta realidad, pero con programas y políticas 

públicas podremos combatirlo. Debemos fortalecer la posibilidad de que las 



mujeres tengan sus títulos y se integren a los espacios de representación en los 

ejidos y comunidades”, señaló. 

Meyer Falcón recordó que la dependencia a su cargo ha tejido lazos de 

coordinación con otras secretarías de Estado como la de Bienestar y de 

Agricultura y Desarrollo Rural, y destacó la importancia de que en todas ellas se 

incluya la perspectiva de género. 

Ante la presencia de la titular del Inmujeres, Nadine Gasman Zylbermann, se 

firmó el convenio de colaboración para la implementación del proyecto. 

En su mensaje, la funcionaria señaló que a pesar de que las mujeres representan 

el 34% de la fuerza laboral en el ámbito agrario y son responsable de más del 

50% de la producción de alimentos en México, las mujeres y niñas rurales 

enfrentan particularidades y mayores obstáculos para ejercer sus derechos. 

“Al no ser propietarias de la tierra, las mujeres no pueden recibir apoyos de 

programas de equipamiento, de infraestructura; tampoco créditos o apoyos 

económicos por pago de servicios ambientales o acceso a documentos que 

acrediten su identidad; es decir, encuentran mayores obstáculos respecto a 

quienes sí cuentan con derechos de propiedad que en su mayoría son hombres”, 

detalló. 

Gasman Zylbermann hizo un llamado para que los registros civiles y agrarios del 

país brinden a las mujeres rurales los documentos que necesitan y a las 

comunidades rurales para que contribuyan e impulsen acciones para que las 

mujeres tengan las mismas oportunidades que los hombres. 

En su intervención, el titular de la Procuraduría Agraria (PA), Luis Hernández 

Palacios Mirón, destacó que el convenio abre nuevos horizontes de justicia, 

equidad y bienestar para las mujeres rurales que por décadas ha enfrentado 

condiciones de pobreza y marginación. 

“Este modelo refuerza las acciones implementadas conjuntamente con las 

secretarías de Agricultura y Bienestar, a las que se suma esta coordinación 

sectorial. La posibilidad de acceso de las mujeres al ejercicio pleno de sus 

derechos no solamente implica la titularidad para el aprovechamiento de la tierra; 

sino que genera una serie de sinergias en relación a la articulación social, a la 

democratización y a la gobernanza”, agregó. 

En el encuentro participaron Mabel Almaguer, directora de Proyectos 

estrategicos de la Sedatu; Yolanda Vera Castillo, directora general de Apoyo al 

ordenamiento territorial de la propiedad y enlace de género de la Sedatu; María 

de la Luz Rodríguez, directora de Organización agraría de la PA y Plutarco 

García Jiménez, director en jefe del Registro Agrario Nacional (RAN). 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Federación reconoce problemática de que 

mujeres indígenas no cuenten con títulos 

agrarios 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Redacción 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó el 

proyecto ‘Mujeres por el acceso a la tierra’ está en marcha en Chiapas, Ciudad 

de México, Durango, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Nayarit, 

Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Tabasco y Veracruz, busca que más de 700 

mujeres rurales e indígenas que trabajan la tierra sin ser titulares, reciban 

servicios y asesorías necesarias para contar que cuenten con títulos agrarios y 

así ejercer sus derechos agrarios de manera plena. 

El proyecto ‘Mujeres por el acceso a la tierra’ promueve los derechos de 

propiedad y titularidad a favor de mujeres indígenas y rurales a través de conocer 

las condiciones socioculturales que han impedido el ejercicio pleno de sus 

derechos a la propiedad y la ejecución de jornadas itinerantes dirigidas 

exclusivamente a mujeres, explicó Mabel Almaguer Torres, directora de 

Proyectos estratégicos de la Sedatu. 

La Sedatu señaló que, es importante reconocer que, si las mujeres no tienen 

acceso a la tierra, se limita su ejercicio a otros derechos, como su participación 

en los organismos de representación, tener un patrimonio y acceso a crédito o 

préstamos. 

A su vez, añaden que de la población en situación de pobreza en general, los 

hombres representan el 36.7% y las mujeres el 44%, sin embargo, entre las 

mujeres indígenas se eleva al 79%, además, el 50 por ciento de las mujeres 

indígenas tienen un ingreso inferior a la línea de bienestar. 

En las brechas de desigualdad en materia de derechos agrarios vemos que del 

total de ejidatarios y comuneros en el país, 71% son hombres y solamente 29% 

son mujeres. En términos relativos, se puede decir que las ejidatarias y 



comuneras son minifundistas, pues sus predios o parcelas son de 5 hectáreas o 

menos, abundó Almaguer Torres. 

Por otro lado, Yolanda Beatriz Vera Castillo, directora general de Apoyo al 

ordenamiento de la propiedad rural de la Procuraduría Agraria (PA), mencionó 

que el proyecto puede contribuir a disminuir la brecha de desigualdad en el 

campo entre hombres y mujeres, a partir del reconocimiento de los derechos 

agrarios. 

A través de las jornadas de justicia itinerantes, irán los representantes de 

Tribunales Agrarios a los núcleos agrarios, ejidos y comunidades más retirados 

para apoyarles y evitar que las mujeres eroguen gastos, reducir tiempos y 

ayudarles a hacer los procedimientos, explicó. 

La lucha de las mujeres por el reconocimiento pleno y digno sobre sus vidas y 

territorios comienza con no permitir el avance del modelo privatizador y 

extractivista. Cortesía: Movimiento Mundial por los Bosques Tropicales (WRM). 

Es importante mencionar que, María Sánchez Álvarez, licenciada en Derecho, 

maestra en Defensa de los Derechos Humanos por la Universidad Autónoma de 

Chiapas (UNACH), cofundadora de la Red de Mujeres Zoques “Construyendo 

Esperanza” e indígena zoque oriunda de Chapultenango, se ha dedicado al 

acompañamiento de mujeres indígenas por sus procesos de defensa de la tierra 

y el territorio. 

En el marco del Segundo Congreso Feminista de Chiapas en el 2019, Sánchez 

dio una ponencia acerca de la situación que viven las mujeres respecto a la 

propiedad de la tierra, su vínculo entre el territorio y la toma de decisiones 

comunitarias. 

La defensora comentó que, la Red detectó desde hace más de 10 años, la falta 

de voluntad política hacia las mujeres por parte del Registro Agrario Nacional 

(RAN) y de los Tribunales de Justicia, ya que no existe un reconocimiento a la 

igualdad y equidad de la tierra. 

Por último, Sánchez Álvarez comentó que son pocas las mujeres que pueden 

tener la titularidad de la tierra en la zona Zoque, la mayoría que cuenta con este 

título es por viudez, además las maestras son quienes tienen más oportunidad 

de comprar tierras. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Instalan campesinos del FAC plantón frente a 

CONAGUA 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Redacción 

Los campesinos afiliadas al Frente Auténtico del Campo (FAC), iniciaron desde 

el miércoles por la noche el bloqueo de la avenida Insurgentes frente a las 

oficinas de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), para exigir la atención a 

sus demandas, conflictos de tierras y en solidaridad con comunidades 

campesinas, por lo que bloquearán otras dependencias como Sedatu e INPI. 

Los manifestantes, de acuerdo a distintos medios de comunicación y agencias 

informativas, iniciaron con este bloqueo las acciones denominadas «Tierra y 

Libertad», que comprende protestas en la Secretaría Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (Inpi) 

y la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

Los organismos que comprenden el Frente Auténtico del Campo (FAC), son la 

Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), la Central Independiente de 

Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC), la Coalición de Organizaciones 

Democráticas, Urbanas y Campesinas (CODUC) y del Movimiento Social por la 

Tierra (MST). 

Francisco Chew Plascencia, del MST, explica que las protestas en Sedatu 

obedecen a que no atienden conflictos agrarios del programa Atención a 

Conflictos Sociales en el Medio Rural (Cosomer) y un tema detenido en la 

Procuraduría Agraria, el cual no han atendido los funcionarios a lo largo del año. 

En lo que corresponde a la protesta frente a Conagua, explica que el gobierno 

ha tomado diversas acciones que lesionan los derechos del agua de regiones 

como el Valle del Mezquital, de donde pretenden llevarse el agua a Tula para 

abastecer el aeropuerto de Santa Lucía. 



En ese caso cita que los líderes de ejidos y comunidades correspondientes al 

distrito de riego 03 no permitirán que les quiten el agua y evitarán que se la lleven 

a como dé lugar, explica Chew Plascencia. 

Expuso que en el caso de las manifestaciones a realizar que anunció el pasado 

miércoles 21 de octubre, determinaron respaldar en su conjunto a las 

comunidades indígenas, que desde el 12 de octubre tienen parcialmente tomada 

la sede del Inpi. 

Cabe señalar que los campesinos bloquearon la mitad de carriles de Insurgentes 

Sur a la altura del Eje 10 Sur en Coayoacán y añaden que no retirarán el bloqueo 

hasta que no los atienda la directora de Conagua, Blanca Jiménez Cisneros. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Llamado a no generar malos entendidos que 

entorpezcan el diálogo por la paz entre San José 

Ixtapan y Santiago Minas 

 

Jueves 22 octubre 2020 / Mario Girón 

No llegó a la reunión de trabajo la autoridad agraria de Santiago Minas, Sola de 

Vega, en donde una vez más, representantes de los Bienes Comunales de la 

agencia, San José Ixtapan, perteneciente a Santa Catarina Juquila, ratificaron 

ayer la buena disposición al diálogo y la participación en las reuniones que sean 

necesarias con sus vecinos limítrofes y las dependencias de gobierno 

correspondientes, para encontrarle solución pacífica a un conflicto por la 

tenencia de la tierra que data de 1941, por dos mil quinientas nueve hectáreas. 

En la sede de la Junta de Conciliación Agraria (JCA) del Gobierno del Estado, 

con asistencia de la representación federal de la Procuraduría Agraria (PA), el 

presidente del Comisariado de San José Ixtapan, Nicolás Guadalupe Justo, 

solicitó a sus homólogos de Santiago Minas, no generar malos entendidos que 

puedan entorpecer el proceso de diálogo. 

Agregó: “somos gente de paz y de palabra que, a través del dialogo deseamos 

avanzar, seguir construyendo acuerdos que sean necesarios para alcanzar 

pronta seguridad en la tenencia de la tierra”. 

“Un pueblo originario, de orgullosa raíz chatina; la tierra es de los ancestros 

mucho antes de la llegada de los primeros criollos; sin embargo, estamos 



dispuestos a ceder, compartiendo, en aras de la paz, de un punto final a la 

intimidación, violencia, balas, robo de ganado, incendios”, añadió. 

Al ofrecer la bienvenida a los asistentes a la reunión de trabajo convocada por la 

JCA, el presidente de la dependencia, Rodrigo Jarquín Santos, explicó que 

anticiparse a toda posibilidad de violencia a través del dialogo para alcanzar la 

paz entre dos pueblos buscando ponerse de acuerdo en materia limítrofe, es el 

objetivo de éstas reuniones de trabajo, a la que ayer no asistieron representantes 

de la autoridad agraria de Santiago Minas, por razones aún desconocidas, 

destacó. 

Aseguró Jarquín Santos, que la JCA luce atenta y trabajando con seguimiento 

puntual a cada uno de los conflictos agrarios; recordó una serie de posibles 

acuerdos alcanzados entre las partes como resultado de mesas de trabajo como 

una remota posibilidad de solución. Por ejemplo, el 60% de la superficie quedaría 

en manos de Ixtapan y 40% para Santiago Minas; así como el tema de 

aprovechamiento de dos ojos de agua y un camino de acceso. 

Sin embargo, la posible solución no alcanzó a discutirse a fondo entre las partes 

derivado de la presencia de la pandemia, interrumpiendo las reuniones masivas 

de trabajo en las dependencias de gobierno, también la celebración de 

encuentros de análisis de cada una de las asambleas de los pueblos 

mencionados. 

Por lo que, y de acuerdo con los primeros resultados de posibles y remotas 

soluciones a la causa limítrofe de ambas comunidades, Jarquín Santos demostró 

no estar de acuerdo con lo denunciando recientemente, en conferencia de 

prensa, por autoridades de Santiago Minas: 

“Falsearon puntos de vista. Seguimos trabajando y el asunto limítrofe lo estamos 

atendiendo de manera responsable; lo que hemos logrado ha servido para 

adelantarnos a cualquier posibilidad de violencia. Por lo que no estoy de acuerdo 

con el calificativo de alta complejidad, asunto explosivo, en donde la violencia 

puede estallar en cualquier momento”. 

Por su parte, al referir que son coadyuvantes para alcanzar la paz por la vía del 

entendimiento, el jefe de residencia de la PA, José Merino Viruel, manifestó la 

necesidad de reiniciar el diálogo “desde donde lo dejamos, con posibles puntos 

de acuerdo”, antes de que se decretara la pausa a raíz de la pandemia del Covid 

19. 

Otro de los participantes, el asesor en materia agraria de Ixtapan, Maximiliano 

Cruz Jiménez, aseguró “no queremos más problemas con nadie; somos un 

pueblo de paz, golpeado y violentado por nuestros vecinos en conflicto por 

diferencia limítrofe”. 

Sin embargo, Nicolás Guadalupe Soto, solicitó al titular de la JCA, exhortar a los 

de Santiago Minas a evitar acciones que puedan generar malos entendidos y 

entorpecer el proceso de diálogo y por parte de la Secretaría General de 

Gobierno, apoyarnos con el seguimiento a demandas de tipo social en una 

agencia chatina de elevada marginación. 

 

 

 

 



 

      
 
 

En CdMx, campesinos protestan frente a Sedatu 
por desaparición de fideicomisos 

Los manifestantes prevén acudir a varias dependencias para protestar por 
incumplimientos de acuerdos y por la desaparición de los fideicomisos 

 

Protestas frente a SEDATU 

CÉSAR VELÁZQUEZ 

Campesinos del Frente Auténtico del Campo (FAC), originarios de diferentes estados, 
protestan frente a las oficinas de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), ubicadas en Donato Guerra, en la colonia Juárez, alcaldía Cuauhtémoc. 

Los manifestantes también instalaron un campamento indefinido frente a la dependencia 
y estacionaron sus unidades a lo largo de avenida Bucareli. 

Informaron que tienen programado acudir a varias dependencias como la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), el Senado y el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas 



(Inpi), para también denunciar incumplimientos de acuerdos y pedir su intervención en 
la solución de los conflictos agrarios. 

 

Manifestación de campesinos frente a SEDATU 

Asimismo, solicitan la renuncia de los titulares de las distintas dependencias y que el 
Senado realice la revisión de los fideicomisos caso por caso, para determinar si fue 
correcta su desaparición. 

"No existe ningún avance en lo absoluto, no solo en los temas agrarios, sino en todos 
los temas sociales de las organizaciones que el pueblo, que el agro requiere, máxima 
con la desaparición de los programas para el campo y con la desaparición de los 
fideicomisos impacta al campo, impacta a ciudad y a las madres de familia" dijo Carlos 
Humberto Luna dirigente de la UNTA. 

Debido a la protesta, está cerrada la circulación de Bucareli, desde Paseo de la Reforma 
y afecta el servicio en la Línea 4 del Metrobús. 
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Mediará Conagua en ‘guerra’ por agua en Cuatro 
Ciénegas, ejidatarios si cuentan con permiso 

COAHUILA 

Agresión. El martes pasado habitantes de al menos tres ejidos de Cuatro Ciénegas se 
enfrascaron en una riña contra activistas defensores del agua de este municipio. 
Especial 

 JOSÉ REYES 

Afirma que Pronatura jamás avisó que colocaría gaviones en el cauce de Saca Salada 

La oficina local de Conagua en Saltillo buscará mediar entre Pronatura Noreste y los 
ejidatarios de Cuatro Ciénegas y otros municipios, sin embargo, informó que en esa 
zona sí hay expedido un permiso de extracción de agua de 9 millones de metros cúbicos 
anuales, informó José Amador López Andrade. 

El jefe de enlace de la oficina de Conagua en la localidad añadió que Pronatura no 
comunicó que fuera a colocar gaviones en esa zona, incluso, aseguró desconocer 
acerca del amparo que los activistas aseguran haber ganado para detener la 
explotación. 

VANGUARDIA publicó que representantes de Pronatura Noreste, entre ellos Mauricio 
de la Maza Benignos, su director general, fueron golpeados por un grupo de habitantes 
de Cuatro Ciénegas, y que con apoyo de la Policía Municipal fueron privados de su 
libertad durante cinco horas. 

Los activistas se encontraban instalando gaviones en el cauce conocido como la Saca 
Salada, para evitar la sobreexplotación de los mantos acuíferos del valle de Cuatro 
Ciénegas, cuando arribaron los pobladores y comenzaron a agredirlos verbalmente y 
después los golpearon y privaron de su libertad con apoyo de la Policía Municipal. 

Señalo que por el momento tiene la misma versión que salió en los medios, de que 
productores de los ejidos 8 de Enero, La Cruz y de la comunidad de San Juan de 
Boquillas, entre otros, participaron en los hechos. 

“Hay una concesión que tienen los del Ejido 8 de Enero y La Cruz, existe y está vigente 
(…) y sobre lo del amparo, que yo sepa no tenemos ninguna información sobre ese 

https://vanguardia.com.mx/seccion/coahuila
https://vanguardia.com.mx/autor/jose-reyes


amparo de Pronatura, no sé a qué se refieran, no tenemos conocimiento que haya un 
amparo de Pronatura”, recalcó López Andrade. 

“Estamos viendo qué postura tiene Pronatura, desconocemos el amparo ese, entonces 
no sé qué anda haciendo Pronatura, porque Pronatura no nos avisó que iba poner 
gaviones”, indicó. 

López Andrade señaló que ya informó de la situación a la oficina de Conagua en 
Monterrey para que analice la situación y determinar cuál es el problema. 

“Si tenemos que intervenir, pues la Conagua va a intervenir, ya estamos tomando nota 
de eso”, señaló López Andrade. VANGUARDIA intentó contactar a Cantú, alcaldesa de 
Cuatro Ciénegas, pero no se obtuvo respuesta. 

PEDIRA ALCALDESA INTERVENGA LA GUARDIA NACIONAL EN EL CONFLICTO 

Yolanda Cantú Moncada, alcaldesa del pueblo mágico de Cuatro Ciénegas, aseguró 
que ni el Gobierno Federal ni Pronatura Noreste han informado al municipio o a su 
persona sobre una construcción de gaviones en el cauce conocido como Saca Salada. 

Luego de que activistas de la organización antes mencionada trataran de impedir que 
se sobreexploten los mantos acuíferos del valle de Cuatro Ciénegas, acción que generó 
las agresiones por parte de los ejidatarios oriundos de esa localidad, dijo se solicitará 
que se entreguen estudios que avalan estas instalaciones, además de permisos 
públicos que autoricen los trabajos. 

Agregó que está abierta a la ejecución de mesas de trabajo donde se tenga presencia 
de los ejidatarios, Municipio, del Gobierno Estatal, “pero es de suma importancia que el 
Gobierno Federal aclare esta situación”. 

En tanto se solicitará la intervención de la Guardia Nacional para que salvaguarden la 
integridad de los involucrados en el conflicto. 

Respecto a la agresión que vivieron los activistas Mauricio de la Maza Benignos, Diana 
González y David Jaramillo, detalló que estuvo enterada y que el municipio tiene la mejor 
disposición de salvaguardar la integridad de todos y cada una de estas personas. 

Añadió que, ante un reporte de violencia, se envió a los policías para verificar que no 
hubiera personas lesionadas, solo que los ejidatarios les privaron de su libertad por lo 
que se procedió a su liberación. 

‘CANTÚ NO TIENE COMPETENCIA’ 

Al destacar que luego de la agresión contra su persona, su compañera Diana González 
y el documentalista David Jaramalillo, Mauricio de la Maza informó que la alcaldesa de 
Cuatro Ciénegas, Yolanda Cantú, no tiene competencia en el tema. 

Afirmó que es un hecho que Cuatro Ciénegas “se está secando” pero el atender el 
problema corresponde a la Conagua y no al Ayuntamiento local. 

Dijo que personal de Conagua no se acercarán debido a que saben que los trabajos que 
realiza Pronatura Noreste para preservar el agua son acciones que ellos deberían hacer 
y se indicó por una sentencia en favor de la organización. 



Mencionó que las declaraciones de la alcaldesa son lamentables. Tampoco ha tenido 
un acercamiento luego de la agresión que sufrieron y que fue orquestada por ella 
misma. (Lidiet Mexicano) 
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Federación reconoce problemática de que 
mujeres indígenas no cuenten con títulos agrarios 

Por Redacción Yessica Morales 

La Sedatu encabeza el proyecto y lo ejecuta en coordinación con la Procuraduría Agraria 
(PA), órgano que realizará jornadas itinerantes de justicia exclusivas para mujeres, el 
Registro Agrario Nacional (RAN) encargado de redactar las sentencias, los Tribunales 
Agrarios llevan la parte jurídica y normativa. 

 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó el proyecto 
‘Mujeres por el acceso a la tierra’ está en marcha en Chiapas, Ciudad de México, 
Durango, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, 
San Luis Potosí, Tabasco y Veracruz, busca que más de 700 mujeres rurales e 
indígenas que trabajan la tierra sin ser titulares, reciban servicios y asesorías necesarias 
para contar que cuenten con títulos agrarios y así ejercer sus derechos agrarios de 
manera plena. 

El proyecto ‘Mujeres por el acceso a la tierra’ promueve los derechos de propiedad y 
titularidad a favor de mujeres indígenas y rurales a través de conocer las condiciones 
socioculturales que han impedido el ejercicio pleno de sus derechos a la propiedad y la 
ejecución de jornadas itinerantes dirigidas exclusivamente a mujeres, explicó Mabel 
Almaguer Torres, directora de Proyectos estratégicos de la Sedatu. 

La Sedatu señaló que, es importante reconocer que, si las mujeres no tienen acceso a 
la tierra, se limita su ejercicio a otros derechos, como su participación en los organismos 
de representación, tener un patrimonio y acceso a crédito o préstamos. 

A su vez, añaden que de la población en situación de pobreza en general, los hombres 
representan el 36.7% y las mujeres el 44%, sin embargo, entre las mujeres indígenas 
se eleva al 79%, además, el 50 por ciento de las mujeres indígenas tienen un ingreso 
inferior a la línea de bienestar. 

En las brechas de desigualdad en materia de derechos agrarios vemos que del total de 
ejidatarios y comuneros en el país, 71% son hombres y solamente 29% son mujeres. 
En términos relativos, se puede decir que las ejidatarias y comuneras son minifundistas, 
pues sus predios o parcelas son de 5 hectáreas o menos, abundó Almaguer Torres. 

https://www.chiapasparalelo.com/author/redaccionyessica/
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/impulsan-sedatu-acceso-de-mujeres-rurales-e-indigenas-a-derechos-agrarios
http://webdrp.coneval.org.mx/Medicion/Paginas/Lineas-de-bienestar-y-canasta-basica.aspx


Por otro lado, Yolanda Beatriz Vera Castillo, directora general de Apoyo al ordenamiento 
de la propiedad rural de la Procuraduría Agraria (PA), mencionó que el proyecto puede 
contribuir a disminuir la brecha de desigualdad en el campo entre hombres y mujeres, a 
partir del reconocimiento de los derechos agrarios. 

A través de las jornadas de justicia itinerantes, irán los representantes de Tribunales 
Agrarios a los núcleos agrarios, ejidos y comunidades más retirados para apoyarles y 
evitar que las mujeres eroguen gastos, reducir tiempos y ayudarles a hEs importante 
mencionar que, María Sánchez Álvarez, licenciada en Derecho, maestra en Defensa de 
los Derechos Humanos por la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), 
cofundadora de la Red de Mujeres Zoques “Construyendo Esperanza” e indígena zoque 
oriunda de Chapultenango, se ha dedicado al acompañamiento de mujeres indígenas 
por sus procesos de defensa de la tierra y el territorio. 

En el marco del Segundo Congreso Feminista de Chiapas en el 2019, Sánchez dio una 
ponencia acerca de la situación que viven las mujeres respecto a la propiedad de la 
tierra, su vínculo entre el territorio y la toma de decisiones comunitarias. 

La defensora comentó que, la Red detectó desde hace más de 10 años, la falta de 
voluntad política hacia las mujeres por parte del Registro Agrario Nacional (RAN) y de 
los Tribunales de Justicia, ya que no existe un reconocimiento a la igualdad y equidad 
de la tierra. 

Por último, Sánchez Álvarez comentó que son pocas las mujeres que pueden tener la 
titularidad de la tierra en la zona Zoque, la mayoría que cuenta con este título es por 
viudez, además las maestras son quienes tienen más oportunidad de comprar tierras. 
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GOBIERNO FEDERAL RETOMA PROYECTO 

Terrenos expropiados en Tulum, opción para el 
nuevo aeropuerto 

En el 2011, por gestiones de la SCT, el gobierno de Quintana Roo expropió dos terrenos 
en tierras ejidales de Tulum para la construcción del entonces proyecto del aeropuerto 
de la Riviera Maya, que a la postre fue cancelado. 

Jesús Vázquez 

Cancún, QR. En el 2011, por gestiones de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), el gobierno de Quintana Roo expropió dos terrenos en tierras 
ejidales de Tulum para la construcción del entonces proyecto del aeropuerto de la 
Riviera Maya, que a la postre fue cancelado. 

Sin embargo, en su conferencia matutina del 6 de octubre pasado, el presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, dio a conocer que retomarán el proyecto que 
se pretendió construir años atrás en esa zona, para lo cual ya existen dos terrenos en 
el municipio de Tulum, uno de los cuales sería aportado por la SCT y otro más por la 
Secretaría de Marina. 

“Ya había un anteproyecto, pero no se concretó en tiempos de otros gobiernos; se tiene 
el terreno y lo van a construir los ingenieros militares igual como se está haciendo el 
aeropuerto Felipe Ángeles, de la misma forma (...) Vamos a comenzar a trabajar a 
principios del 2021, porque lo vamos a inaugurar en el 2023, ya es un hecho que se va 
a llevar a cabo esa obra. Hay dos terrenos, uno de la SCT y otro de la Secretaría de 
Marina en esa zona muy cercana a Tulum”, dijo el mandatario federal. 

Especificaciones 

El convenio entre la SCT y el hoy desaparecido Instituto del Patrimonio Inmobiliario de 
Quintana Roo (Ipae), publicado el 29 de mayo del 2011 en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), establecía que el gobierno del estado se haría cargo del trámite 
expropiatorio de los terrenos ubicados en los ejidos Macario Gómez, con superficie de 
70-00-00 hectáreas y Jacinto Pat, con superficies de 50-00-00 y 56-41-69.768 
hectáreas, ubicadas en el municipio de Tulum. 

Una vez obtenidos los terrenos iban a ser transferidos a la SCT, dependencia que se 
comprometía a incluir en las bases de licitación, que el licitante ganador del concurso 
para construir el aeropuerto de la Riviera Maya, cubriría al Ipae, los gastos que éste 
realizó con motivo de la liberación del derecho de vía de los terrenos expropiados, ya 



que previo a la licitación de la obra los gastos por decreto expropiatorio, así como los 
servicios por recursos humanos, se realizaron en su momento con cargo al presupuesto 
del Ipae. 

En caso de no realizarse la licitación por parte del Ejecutivo federal, la SCT advertía que 
“no tendría responsabilidad alguna con el Ipae, el gobierno del estado de Quintana Roo, 
y/o alguna otra dependencia, entidad, y en general cualquier otro incluyendo a 
particulares, respecto de la erogación efectuada por el Ipae con motivo de la liberación 
del derecho de vía”, según se lee en el convenio publicado entonces en el DOF. Cabe 
mencionar que el proyecto se canceló bajo la administración de Felipe Calderón al 
declararse desierta la licitación. 

Actualmente, ni el gobierno federal ni la administración estatal han precisado con 
exactitud los terrenos que ocupará el nuevo aeropuerto de Tulum, sólo se sabe que se 
retomará el antiguo proyecto para cual fueron expropiados los dos terrenos a los que 
hace referencia el convenio publicado en mayo del 2011. 

estados@eleconomista.mx 
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La SCJN da revés al intento de Pronatura de evitar 
la sobrexplotación de Cuatro Ciénegas 

La ONG solicitó que la Conagua estuviera obligada a establecer cuotas de extracción 
de agua 

Eduardo Murillo 

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) no tiene obligación legal de establecer cuotas 
de explotación en los pozos localizados en Cuatro Ciénegas, Coahuila, así lo determinó 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al ratificar el fallo de un juzgado 
federal, el cual determinó que esta facultad es meramente facultativa pero no obligatoria. 

Se trata de un amparo promovido por la asociación civil Pronatura Noreste, el cual pedía 
que los ministros de la Primera Sala de la SCJN interpretaran los alcances del artículo 
27 constitucional, para definir la obligación de las autoridades federales en materia de 
reglamentos para la explotación de pozos en áreas naturales. 

Pronatura Noreste ha denunciado desde hace años que diversas obras y la 
sobrexplotación de pozos han impactado en la cuenca de Cuatro Ciénegas, 
ocasionando que esta zona haya perdido más de 70 por ciento de sus cuerpos de agua. 

Dicha cuenca de Coahuila fue declarada zona reglamentada para la explotación de 
acuíferos, lo que a decir de Pronatura Noreste tendría que implicar que se levantara un 
padrón de usuarios de los pozos de la cuenca y se les fijara límites para su explotación. 
Sin embargo, un juzgado federal negó el amparo promovido por la asociación civil, con 
el argumento de que esta facultad del gobierno para controlar la explotación de pozos 
no es necesariamente forzosa. 

Por unanimidad y sin debate alguno, la Primera Sala de la SCJN confirmó este fallo y 
declaró sobreseído el juicio de amparo, al determinar que no hay base legal que 
sustente la queja. 

El fallo aprobado por la SCJN señala que en la Constitución general no hay ningún 
mandato expreso “dirigido a la autoridad responsable (el director general de la Comisión 
Nacional del Agua), que le impusiera claramente el deber de legislar –o normar– en 
algún sentido específico”. 

 



 

    
 

 

México, EU y Canadá trabajan para fortalecer 
medidas sanitarias: Sader 

la Redacción  

 

El titular de Sader, Víctor Villalobos durante el foro virtual. Foto cortesía Agricultura 

Ciudad de México. En el foro virtual de la 29 reunión anual del “Acuerdo Trinacional de 
Agricultura”, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
destacó que México, Estados Unidos y Canadá realizan esfuerzos reales de 
cooperación y de comunicación para fortalecer y armonizar las medidas sanitarias, 
fitosanitarias y de inocuidad alimentaria, con el fin de evitar impactos y distorsiones en 
el comercio y en los mercados, principalmente dentro de las cadenas de producción y 
suministro. 

Expuso que actualmente realizan trabajos coordinados en la investigación y vigilancia 
epidemiológica, incluido el desarrollo de vacunas, y capacidades en bioseguridad para 
los productores y consumidores. También, dijo, se mantiene el fomento de continua 
colaboración y cooperación trilateral mediante sinergias, foros y reuniones científicas 
periódicas, particularmente para los esfuerzos preventivos de la Peste Porcina Africana. 

Mencionó que “este importante acercamiento entre nuestros países, a nivel estatal y 
provincial, sin duda contribuye a un mayor entendimiento y fructífera relación en la 
región de América del Norte, cuyo comercio total entre las tres naciones se estima en 
alrededor de 1.3 billones de dólares”. 



Villalobos Arámbula indicó que ante la actual pandemia de Covid-19, los gobiernos de 
cada país se han comprometido a minimizar cualquier interrupción comercial en este 
sentido. 

En su turno, el secretario de Agricultura de Estados Unidos, Sonny Perdue, destacó al 
Tratado de comercio entre los tres países (T-MEC) como un medio para avanzar en la 
recuperación económica ante la pandemia, particularmente en el sector agroalimentario, 
y que la región de Norteamérica “pueda mantenerse como un proveedor confiable de 
alimentos para el mundo”. 

Reiteró que “nuestros países se encuentran en el mejor ‘vecindario’ del mundo” y 
consideró fundamental acelerar el proceso de implementación dentro del T-MEC. 

La ministra de Agricultura de Canadá, Marie-Claude Bibeau, refirió las nuevas 
oportunidades para la innovación, que permitirán enfrentar los retos de productividad y 
sustentabilidad en la producción de alimentos y mantener a la región de América del 
Norte como un seguro productor, además de tener la oportunidad de crecer como un 
bloque comercial ante terceros mercados. 

La Sader detalló que en el 2019, el comercio total de América del Norte ascendió a 1.3 
billones de dólares; los países T-MEC representan el 28 por ciento del Producto Interno 
Bruto mundial, con menos del 7 por ciento de la población, y el año pasado el comercio 
agroalimentario entre los países firmantes del tratado comercial rebasó los 107 mil 
millones de dólares, 3 por ciento más que en 2018. 

Añadió que esta cifra equivale a casi 294 millones de dólares diarios en comercio de 
productos agroalimentarios; desde 1994, el comercio agroalimentario regional ha 
incrementado 400 por ciento, al pasar de 21 mil millones de dólares a 107 mil millones 
de dólares. 

El comercio agroalimentario bilateral México-EU es de 50.5 mil millones de dólares; EU-
Canadá, 53.0 mil millones de dólares, y México-Canadá, 3.5 mil millones de dólares. 

  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

       
 

 

Gobiernos de México y EU estrechan lazos para 
mantener comercio agropecuario 

Eduardo Cadena Cerón y Ryan Quarles coincidieron en la necesidad de unir esfuerzos 
para que la región comercial más importante del mundo siga teniendo un marco de 
entendimiento incluyente y justo que garantice la disponibilidad de alimentos sanos e 
innocuos y un respeto absoluto por las cuestiones laborales y cuidado del medio 
ambiente. 

María Del Pilar Martínez 

Con la finalidad de mantener una relación estrecha en el intercambio comercial 
agropecuario, los gobiernos de Estados Unidos y México intensificaron el diálogo 
bilateral para mantener el abasto suficiente de alimentos y evitar que se rompa 
la cadena de suministros en beneficio de la población consumidora de Norteamérica. 

Al presidir la mesa Binacional de asuntos agropecuarios México-Estados Unidos, en el 
marco del Acuerdo Agropecuario Tri-Nacional 2020, Eduardo Cadena 
Cerón de Veracruz y Ryan Quarles, Comisionado del Departamento de Agricultura, 
coincidieron en la necesidad de unir esfuerzos para que la región comercial más 
importante del mundo siga teniendo un marco de entendimiento incluyente y justo que 
garantice la disponibilidad de alimentos sanos e innocuos y un respeto absoluto por las 
cuestiones laborales y cuidado del medio ambiente. 

En un foro virtual en el que participaron los miembros de la Asociación Mexicana de 
Secretarios de Desarrollo Agropecuario (AMSDA) de México y los ministros y 
comisionados de la (NASDA) de Estados Unidos, se destacó que la Balanza Comercial 
Agroalimentaria entre los dos países es superavitaria para nuestro país con un 
crecimiento del 10% en 2019. 

El Comisionado Quarles destacó que México siempre ha sido muy respetuoso de los 
acuerdos y reglas de los convenios internacionales; no obstante, coincidió, como lo 
propuso México, en abordar los temas que generan controversia en reuniones virtuales 
y aterrizar los acuerdos en la reunión presencial de los ministros estatales en el otoño 
de 2021. 

Por su parte, Cadena Cerón destacó las facilidades de comercialización de los 
productos del campo a través del Programa para el Desarrollo del Istmo de 
Tehuantepec, así como las oportunidades de asociación con los productores 

https://www.eleconomista.com.mx/autor/pilar.martinez
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establecidos en el trópico húmedo más cercano a territorio estadounidense, además de 
ser una importante región productora de caña de azúcar y una gran diversidad de 
productos tropicales.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

       
 
DIERON GARANTÍAS DE HASTA 80% 

FIRA dispone de más de $80,000 millones para 
apoyos por Covid-19 

El sector del agro ha sido de los menos afectados por la pandemia, al ser declarado 
sector esencial, dijo el director general de FIRA. 

Fernando Gutiérrez 

Durante los meses de la emergencia sanitaria del Covid-19, la administración de los 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) ha dispuesto de poco más 
de 80,000 millones de pesos en apoyos para sus acreditados mediante diversas 
medidas, en beneficio de los intermediarios financieros que atiende y que se enfocan a 
la actividad agroalimentaria del país. 

De acuerdo con Alán Elizondo Flores, director general de FIRA, durante estos meses, 
de las medidas implementadas por este organismo ante la emergencia del Covid-19, la 
modalidad más demandada ha sido la del crédito y garantías destinados a 
intermediarios financieros que han requerido dar apoyos a empresas, con nuevos 
préstamos y reestructuras. 

“Este fue uno de los productos más demandados, porque nuestros intermediarios 
acreditados vivieron un escenario de baja liquidez en los mercados de deuda... Y nos 
permitió que el fondeo para estos intermediarios estuviera disponible para que pudieran 
descontar créditos al sector objetivo, en este caso el sector agro, con recursos de 
nuestra institución”, detalló Elizondo Flores. 

Durante su participación en el encuentro de la Red Iberoamericana de Garantías, 
Elizondo Flores destacó que, si bien el sector agro no ha tenido un impacto tan grave 
como consecuencia de la pandemia, sí ha sido así con la industria de servicios 
relacionada con la actividad rural, como el rubro restaurantero, proveedores de la 
construcción y automotriz e incluso el microcrédito. 

“El sector agro ha sido uno de los sectores menos afectados por esta pandemia. En 
México, fue declarado un sector esencial por su relevancia en la producción de 
alimentos...nosotros damos financiamiento en el medio rural asociado a todos los 
servicios que se ofrecen en él, que fueron los más afectados con el cierre de la 
infraestructura”, declaró el directivo de FIRA. 

Elizondo Flores apuntó que, desde abril pasado, FIRA comenzó con la implementación 
de sus medidas en apoyo a los intermediarios que atiende para reducir el impacto de la 
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emergencia sanitaria; sin embargo, acotó que desde antes se tuvo que hacer un análisis 
de riesgo para saber en qué sectores habría un mayor impacto y cómo serían las 
afectaciones. 

Reestructuras en servicios 

“Los altos riesgos para nosotros, eran empresas que tenían que pasar por un proceso 
de reestructuración... El sector servicios, no es predominante en un portafolio como el 
que atiende FIRA, pero es el medio rural, en particular el sector de servicios, donde 
vimos las mayores condiciones para las reestructuras”, acotó el funcionario. 

Derivado de este análisis, la administración de FIRA creó varias vertientes como 
medidas de apoyo para atender a los intermediarios financieros en el contexto de la 
emergencia, tales como la reestructura de créditos, extensiones líneas crediticias o 
garantías para facilitar el reinicio de actividades; los préstamos adicionales en beneficio 
de empresas no atendidas por el organismo y un esquema de garantía de hasta 80% 
para intermediarios bancarios que fondean a no bancarios. 

De acuerdo con información de FIRA, hasta el 15 de octubre pasado, este organismo 
había dispuesto de 80,646 millones de pesos en estas medidas, mismos que se han 
visto reflejados en 49,654 financiamientos. 

fernando.gutierrez@eleconomista.mx 
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Su situación empeoró con el Covid-19 

Piden a la Conasami fijar un salario mínimo 
profesional para los jornaleros 

La crisis ha lanzado al campo a miles que trabajan en condiciones de semiesclavitud 

Fabiola Martínez y Jessica Xantomila 

En la presentación de la iniciativa Alianza Campo Justo, varias organizaciones 
demandaron a la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami) fijar un ingreso 
digno para este sector. 

Por separado, especialistas, trabajadores y representantes de organizaciones civiles 
advirtieron durante un encuentro virtual convocado por el Consejo Nacional para 
Prevenir la Discriminación, que las condiciones de los jornaleros agrícolas, lejos de 
mejorar han empeorado, aun más ahora con la pandemia, con mayor rudeza en mujeres 
indígenas. 

Trabajé en el surco hasta que me empezaron a dar los dolores (de parto), yo no sabía 
ni qué era eso de la incapacidad, señaló Rocío, jornalera agrícola, durante dicho foro, 
en el que integrantes de este grupo solicitaron al Presidente de la República incrementar 
su salario mínimo al menos a 300 pesos al día. 

Los jornaleros (alrededor de 2.3 millones en el país, 10 por ciento mujeres) están entre 
los trabajadores más pobres, inclusive con ingresos inferiores al mínimo que marca la 
ley, y casi la mitad percibe entre uno y dos veces el minisalario; a la vez, persiste el 
empleo de niños y adultos mayores. 

Al inicio del encuentro virtual convocado por el Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación, Rocío Ramírez Domínguez, originaria de la comunidad de Tlapa, 
Guerrero, relató parte de su experiencia, desde que a los 12 años migró sola a Sinaloa, 
y ha trabajado siempre en el campo en el corte de verduras. 

En tanto que, durante el lanzamiento de la iniciativa Alianza Campo Justo, en 
conferencia digital, Abel Barrera, director ejecutivo del Centro de Derechos Humanos de 
la Montaña Tlachinollan, destacó que los jornaleros, por las condiciones en las que 
laboran, son como un semiesclavo, no hay derechos y día a día tienen que luchar en el 
surco para poder tener un ingreso fuera de su estado. 

Pese a la pandemia de Covid-19, de febrero a septiembre, alrededor de 8 mil 800 
personas dejaron su comunidad para irse con sus hijos e hijas a los campos agrícolas, 



porque ya no hay manera de sostener a la familia en la Montaña, y de ese total, 2 mil 
300 son niños y niñas de 0 a 6 años de edad. 

El ingreso que reciben las personas que se dedican a esta actividad oscila entre los 100 
y 150 pesos, a pesar de que laboran día y noche y realizan un trabajo sumamente 
durísimo, agregó. De esa cantidad, sólo pueden disponer de 30 o 40 por ciento, porque 
ya quedaron endeudados durante los días previos para comprar huevo, tortillas o 
medicina. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

    
 

 

El Frente Auténtico del Campo se moviliza en la 
CDMX 

Mantendrán protestas y plantones hasta el viernes 

Jessica Xantomila 

El Frente Auténtico del Campo inició ayer una jornada de movilizaciones denominada 
Tierra y Libertad, con protestas en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) para demandar diálogo con las autoridades, para que se 
atiendan los conflictos agrarios e hídricos, y expresar su inconformidad con las políticas 
dirigidas al campo. 

Integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, la Central Independiente 
de Obreros Agrícolas y Campesinos, la Coalición de Organizaciones Democráticas, 
Urbanas y Campesinas y del Movimiento Social por la Tierra (MST) señalaron que 
mantendrán los plantones que instalaron en cada una de las instituciones hasta el 
próximo viernes si no responden a sus demandas. 

Para esta jornada de movilización llegaron a la capital del país comisiones de diferentes 
estados de la República, entre ellos Hidalgo, Michoacán, Chiapas, Tlaxcala, Puebla, 
Oaxaca, de la región Lagunera y del estado de México. 

Francisco Chew Plascencia, del MST, señaló que como parte de la protesta también se 
mantendrán los bloqueos intermitentes en las avenidas principales donde se encuentran 
las sedes de la Sedatu, Conagua e INPI, así como marchas hasta la sede de la 
Secretaría de Gobernación. 

Añadió que en el caso de la Comisión Nacional del Agua, ayer las autoridades ofrecieron 
una mesa de diálogo con subdirectores, pero la cual no avanzó porque su petición 
principal es que sea con la directora general Blanca Jiménez. 

 
 
 

 


